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UN LOGO…UN MENSAJE…UNOS DESAFÍOS 

                      El día 20 de julio cuando las Hermanas 
ingresamos en la sala capitular y vimos el logo del capítulo, 
no pensamos - en ese momento- que el lema que nos 
convocaba iba a ser tan inspirador para toda la dinámica de 
trabajo de los días siguientes. En efecto, un pequeño grupo 
de hermanas propuso que cada una de las palabras del logo 
fuese un eje dinamizador de la reflexión para todas las 
comisiones, algo así como tender una red que conectaba 

gobierno, vida consagrada, formación, educación, otras mediaciones, pastoral juvenil vocacional y economía 
con las cuatro palabras claves: EVANGELIZARNOS – EVANGELIZAR HOY – EN COMUNIÓN – DENTRO DE LA 
DIVERSIDAD…  

Y en medio de un comienzo incierto -por el desafío que planteaba la nueva forma de trabajo- fuimos 
descubriendo la sabiduría de la propuesta y la riqueza de la imagen del árbol con sus raíces, el tronco, las 
ramas, sus hojas, todo bebiendo de la Palabra y las “cuatro palabras” que ahí estaban para encaminar 
nuestro discernimiento. 

“EVANGELIZARNOS” nos recuerda el mensaje con el que el Padre Coll comienza el capítulo primero de la 
Regla “Atiende a Ti, y atiende también a la doctrina y enseñanza a los prójimos” Tim.4, 16. Sí, nos invita a 
atender primero a nuestra propia evangelización, a la evangelización de nuestras comunidades, cuidar 
nuestros vínculos, cuidar los espacios de formación, cuidar nuestra vida y la de nuestras hermanas, porque 
sólo si estamos centradas en Cristo podemos ser testigos creíbles del Reino. 

“PARA EVANGELIZAR HOY” en medio de un mundo en cambio que exige estar atentas, preparadas, siendo 
conscientes que contamos con muchos recursos que nos brindan las nuevas tecnologías pero que no podemos 
dejarnos atrapar por ellas, porque en la evangelización nada suple la atención, el encuentro personal, el 
acompañamiento al otro, el anuncio al hermano que está en búsqueda de Dios. 

“EN COMUNIÓN”…en fraternidad, sintiéndonos hermanas convocadas para una misma misión junto a los 
laicos con los que compartimos el carisma y la responsabilidad de las obras, también en comunión con otros 
dentro y fuera de la Iglesia asumiendo la causa común del trabajo por el Reino, por la justicia y la paz, por un 
mundo más humano y fraterno.  Y recordando lo que nos decía el P. Coll en el capítulo IV de la Regla: “Esta 
unión debe ser ante todas y sobre todas las cosas, y el día que esta unión faltare –lo que no permita Dios 
Nuestro Señor-, queda ya destruido este Santo Instituto. 

“DENTRO DE LA DIVERSIDAD” porque hoy en la congregación compartimos la vida fraterna y la misión 
hermanas que provenimos de distintas culturas, tenemos distintas edades, experiencias, mentalidades. La 
congregación ha recibido como una gracia la riqueza de la multiculturalidad, pero también como un gran 
desafío estamos invitadas a prepararnos para vivirla desde una experiencia profundamente evangélica. 

Al finalizar el capítulo, y después de descubrir que en el logo estaba el mensaje y el método a seguir, nuestra 
priora general Hna. Ana Belén haciendo una síntesis de todo lo vivido nos recordaba:  
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“Nuestra vida en sí ya es predicación. El lema del Capítulo que acaba de finalizar, nos dice que 
somos convocadas a evangelizarnos y evangelizar hoy en comunión dentro de la 
diversidad. Estamos convocadas por el Dios de la Vida, Padre, Hijo y Espíritu Santo, a experimentar el Amor 
y a vivir entre nosotras y en medio del mundo el Amor. Somos convocadas a proclamar que vale la pena y la 
alegría ser mujeres consagradas a Dios, vivir el Evangelio, empeñarnos y apostar por un mundo justo, donde 
se pueda vivir la paz y la unión entre los pueblos, buscar el bien para todos, cuidar la “casa común”. 

Llevar el mensaje del logo en el corazón y vivir las propuestas de las Actas que pronto vendrán serán el desafío 
del próximo sexenio para ir haciendo realidad una Anunciata según la ilusión y las esperanzas que Dios y del 
P. Coll tienen sobre nosotras. 

H. Susana Ruani.  
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15, 16 Y 17 DE JUNIO 

Un encuentro orientado para jóvenes 

anunciatistas de las localidades de Santiago y 

La Serena, de un rango de edad desde los 13 

a los 18 años, con actividades a cargo de la 

Asesora y el Formador del Movimiento de La 

Serena y nos acompañaron dos jóvenes que 

eran integrantes del Movimiento de 

Santiago. El encuentro fue realizado en el 

colegio Virgen de Pompeya de Santiago, 

donde fuimos acogidos por los monitores del 

lugar. 

El encuentro fue enfocado en el primer 

momento CONSTRUYENDO UNA NUEVA IMAGEN y CONTROLANDO NUESTRA IMAGEN NEGATIVA (María 

José Arévalo F) en autoconocimiento personal, descubrirnos con cualidades y capacidades y en su relación 

con los demás, los cuales fueron organizados por personas del mismo movimiento y también por personas 

invitadas especialmente para la ocasión, logrando así reflexionar sobre sus propias personalidades y metas, 

y conocer de la misma manera las de los otros participantes. 

En un segundo momento FORMANDO LÍDERES, (Axel Troncoso) con la pregunta motivador 

¿EL LÍDER NACE O SE HACE? Es una pregunta obligada en cualquier actividad académica o de capacitación 

gerencial en el que se aborde el tema de liderazgo. ¿QUÉ NECESITAS PARA SER LÍDER? identificar aquellas 

características o cualidades que se necesitan para convertirse en un líder, para ello, se utilizó imágenes en 

las cuales se plasmaba muchas de las características a tener en cuenta y, de igual forma a la primera parte 

de la sesión, se proyectó un video mostrando las diferencias entre un líder de un no líder, así como entre un 

líder y un jefe. 

Entre las características que se detallaron, encontramos a las siguientes: la confianza en sí mismo, 

entusiasmo, coraje, valentía optimismo, sensibilidad, perseverancia, persuasividad, habilidades, visión de 

futuro, toma de decisiones entre otros. 

Tercer momento continuamos con la para II FORMANDO LÍDERES, (Jaime Campillay) ¿TIENES ACTITUDES DE 

LÍDER? como objetivo la aplicación de un pequeño test para identificar cuán capaz se considera cada 

estudiante para adoptar el rol de líder dentro de su entorno.  

El cuarto momento (Hna. Mercedes) Una de las partes del encuentro también consistió en “El cómo podemos 

ayudar nosotros al otro”, enfocado en uno de los cuatro pilares, LA MISIÓN. La cual consistió en trabajos 

grupales y el objetivo era realizar un proyecto de misión con la finalidad de poder llegar a las demás personas 

mediante actividades, juegos, trabajos solidarios… y el momento más destacado fue cuando compartimos a 

todos el plan de misión de cada grupo y que pensamos realizar el próximo año la misión en conjunto los dos 
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colegios. Luego de cada exposición fuimos entre todas dando detalles y mejorando cada proyecto de cómo 

sería una buena misión, o una misión que sea útil o fructífera. Este encuentro resultó ser una grata 

convivencia, lo que ayudó a fortalecer lazos entre ambas comunidades, compartiendo vivencias, opiniones, 

alegrías, dudas y respuestas… resultando un gran apoyo fraterno. 

Luis Eduardo Zepeda Espinoza 

Coordinador  

 

Testimonios 

“Lo que yo hice en Santiago fue conocer, socializar y pasarla bien, también aprendí a conocerme más a mí 

mismo, y a la mayoría de niños con quienes me tocó hacer alguna actividad. Rescato las actividades que 

hicimos en la capilla y la salida a la iglesia porque al menos a mí me sirvió para conocer otras "realidades", y 

a conocer como es el Movi en Santiago”  

Héctor, Movimiento La Serena. 

 

 

“Para mí lo que hicimos en sí en Santiago lo primero fue conocernos, nos dieron una buena acogida; luego 

empezamos con actividades… se podría decir que nos ayudó para encontrarnos con nosotros mismos y fue 

una muy linda experiencia” – 

Isadora, Movimiento La Serena. 

 

 

 “Me gustó mucho el encuentro en Santiago porque conocimos los pensamientos con respecto a lo que 

somos, las dudas hacia nuestra personalidad y lo que nos compone como personas.  

Pensé que iba a ser diferente el viaje ya que creí que las personas que allí se encontraban me juzgarían o no 

les agradaría, pero fue diferente, hicieron que me sintiera completa y que aprendiera a conocerme y 

aceptarme tal cual soy”  

Almendra, Movimiento La Serena. 
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Al concluir el primer cuatrimestre de las actividades escolares, nos propusimos mostrar a la comunidad lo 

que los alumnos lograron en este tiempo. 

Para ello pensamos y proyectamos una exposición y venta de trabajos realizados. 

La EXPO 2018 se llevó a cabo el 4 de julio, en nuestro nuevo salón de usos múltiples, desde las 10hs a las 8hs. 

 

                 

 

 

 

 

 

 

 

 

Esta EXPO tuvo los siguientes objetivos: 

 Dar a conocer los progresos en la enseñanza aprendizaje. 

 Promocionar las ofertas educativas de la escuela. 

 Propiciar la venta de los productos elaborados por los 

alumnos.  

Los trabajos presentados pertenecen a todas las especialidades que 

en nuestra escuela se dictan. 

La especialidad de SECRETARIADO COMERCIAL CON SOPORTE 

INFORMÁTICO apoyó en la organización desde la cartelera de 

bienvenida y la difusión digital; también acompañó al público en el 

recorrido de lo presentado, informando el quehacer de cada curso. 

En la especialidad de GASTRONOMÍA los alumnos no solo mostraron las 

delicias elaboradas, sino también la presentación y lo que pueden lograr 

en el espacio de Ornamentación de Eventos, en el que se elaboran 

también carteles, suvenires, preparación de las mesas para los comensales, 

etc.     
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La especialidad de CORTE Y CONFECCIÓN, mostró los trabajos realizados por las alumnas, desde costuras 

simples hasta la confección de vestidos de fiesta. 

                                                

 

 

                                                     

                                                      

   

 

 

 

                                       

 

 

 

Por su parte la especialidad de ARTESANÍA Y RECICLADO presentó una diversidad de trabajos realizados con 

distintos materiales. Se puede observar el progreso de las alumnas de 1er año en pintura, decoración y 

ensamble de distintos elementos.  
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Nuestra escuela cuenta con alumnas integradas, de las cuales están exhibidos también sus trabajos, el arte 

nos permite trabajar con las diferencias y la imaginación. El sentido de pertenencia a un grupo se logra en 

estas alumnas gracias al trabajo de profesores y compañeros. 

                     Felices por los logros obtenidos en esta primera etapa, continuamos trabajando para la EXPO 

DE FIN DE AÑO.                         

Docentes de la escuela de Capacitación San Francisco Coll- Añatuya. 

                      

 

 

 

 

 

Hna. Dorita, Directora, junto a los docentes de la escuela.  
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Comenzó el año y se me presento la oportunidad de ir a misionar a Nueva Esperanza con mis dos 

hijos, Juan Bautista y Juan Francisco, todo un desafío… entonces pensé en prepararme a conciencia para esa 

tarea y me pregunte  

¿Qué es la misión? Es justamente eso, es encuentro. Misión es partir, salir de sí… cruzar fronteras. 

Misión es sobre todo abrirse a los otros, descubrirlos, encontrarlos y amarlos. Es compartir con otros eso que 

sentimos bien adentro, eso que late en nuestros corazones, y que late tan fuerte que sentimos la necesidad 

de transmitirlo, de gritarlo. 

El grupo misionero estaba formado por personas que pertenecen a un mismo ámbito, pero con 

diferentes edades y roles. Sin embargo eso no fue una barrera entre nosotros; al contrario, como grupo 

tratamos de ser ese ‘puente’ que los uniera a Dios, porque, como sabemos los misioneros son mensajeros 

del Amor de Dios, y son quienes deben manifestar sus grandes obras y establecer el Reino del Amor Divino 

dondequiera que no exista todavía. 

Durante la semana que pasamos en Nueva Esperanza realizamos la misión propiamente dicha, 

éramos un grupo de 44 personas entre jóvenes, hermanas y madres, dispuestos todos juntos a llenar 

nuestros corazones de Dios y a compartirlo. El misionar consistió en ir casa por casa en pequeños grupos de 

personas compartiendo la vida y las experiencias de Dios. 

Los habitantes de los parajes que visitamos son personas muy sufridas y luchadoras que trabajan para 

sacar a sus familias adelante en condiciones muy difíciles y para los que la fe es un motor muy importante 

en sus vidas; por ellos y con ellos es con quienes realizamos nuestra misión 

Contrasta ver cómo la gente te abre sus casas y su corazón, cómo comparten sus heridas más 

profundas, sus sueños más anhelados y como acogen a Dios mismo al acogernos a nosotros. Como me dijo 

una de las señoras a las que visitamos, su nombre era, Sabina: “Hoy Dios ha visitado mi casa”. 

Durante la semana de misión el pueblo se volcó con nosotros, compartimos momentos con sus 

familias, en sus casas, juegos con los niños  
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Pasaron los días y notamos como de a poco la gente se fue amoldando a nosotros y uniéndose a los 

encuentros y demás actividades. También tuvimos la oportunidad de participar de una de sus fiestas 

patronales. Fue muy reconfortante ver trabajar todos a la par y con tantas ganas. 

Cada vez que misionábamos en una escuelita o en una casa nos acogían de corazón y nos ofrecían lo 

mejor que tenían, desde un simple mate o un poco de pan a un suculento asado; y en muchas ocasiones 

vimos cómo nos estaban dando todo, de lo poco que tenían, todo lo que ellos necesitaban para vivir, no de 

lo que les sobraba. Esto contrasta mucho con nuestra realidad porque a veces al compartir damos de lo que 

nos sobra o algo que no necesitamos. 

Nosotros emprendimos un trabajo largo, que no se puede comenzar, desarrollar y concluir en una 

semana, pero eso lo tenemos claro, y sabemos que hay tiempo y muchas cosas por hacer. Nueva Esperanza 

va a ser nuestro destino por muchos años más, en los que trataremos de llevar a cabo la misión que se nos 

encomendó de la mejor manera posible. 

Estamos tranquilos porque, como dijimos durante toda la misión, no es algo que depende de 

nosotros. Nosotros somos instrumentos, y sabemos que Dios proveerá. 

Mientras tanto nos prepararemos y esperaremos con ansias el momento de volver. 

Dicen que viajar abre la mente… y no se equivocan, pero no es el único cambio que genera en nuestro 

ser. Un viaje como éste les aseguro que, además de eso, termina por llenar hasta el último rincón del corazón. 

Familia Seijas 

Colegio La Anunciata- Buenos Aires.  
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MISIÓN AÑATUYA 2018 

Colegio Santo Domingo de Ramos Mejía – Bs As. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Viajamos el sábado 14 de julio un grupo de alumnos y exalumnos del colegio Santo Domingo de Ramos Mejía 

acompañados por la Hna. Mónica. Fuimos con la idea de ir ayudar y misionar pero como siempre, volvimos 

nosotros siendo ayudados y misionados. 

Añatuya, perteneciente a la provincia de Santiago del Estero, tiene una vida muy tranquila, su gente natal 

transmite costumbres a las que no estamos acostumbrados y viven un ritmo muy diferente al de nuestra 

ciudad de Buenos Aires que es muy agitada. 

Todo lo que esperábamos tenía que ver con lo que habíamos escuchado año tras año de otros misioneros. 

Desde chicos oíamos sobre ese lugar, colaborábamos 

en la colecta y para nosotros era simplemente un 

lugar al que los chicos del colegio iban a ayudar una 

vez al año.  

Pero llegó nuestro momento de ser partícipes de esta 

nuestra “primera misión”. 

Al principio, los que íbamos por primera vez, 

estábamos expectantes, con miedos e 

inseguridades sin saber bien con qué nos íbamos 

a encontrar y cómo íbamos a enfrentar este 

desafío. Pero fue maravilloso tomar una semana 
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de nuestras vacaciones para salir al encuentro del otro, 

de aquellos hermanos nuestros que nos estaban 

esperando.  

Esta experiencia no es lo mismo contarla que vivirla. No 

es lo mismo poner el pie en esa tierra para saber y 

experimentar realmente lo que se siente estar ahí.  

Una vez que llegamos, nos ubicamos, organizamos las 

cosas y los materiales para las distintas actividades de  la 

semana.  

De la misión rescatamos el trabajo en equipo, el contar 

con un compañero que te ayuda, saber que el otro está ahí dejando de lado las diferencias y poniendo todo 

de su parte: voluntad, energía y fuerzas para trabajar todos en lo mismo. En el vivir de cada día se daba todo 

esto con tanta naturalidad porque estábamos e íbamos dispuestos a entregar lo mejor de cada uno para que 

salga adelante la misión.  

Cada mañana salíamos a recorrer los barrios, a 

encontrarnos con la gente del lugar. De los mismos 

aprendimos mucho en el compartir desde una realidad 

distinta, superando nuestros propios miedos e 

inseguridades y valorar nuestra vida, los amigos y la familia.  

Los habitantes de Añatuya, son gente sencilla, acogedora, 

que te escuchaba sin conocerte y te abre su corazón para 

compartirte sus vivencias y problemas. Fue muy 

emocionante cómo los niños nos sonreían y se acercaban 

para abrazarte.  
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Las oraciones de cada noche nos ayudaron a 

fortalecernos como grupo, a reflexionar y 

aprender sobre temas como el agradecimiento, el 

perdón, la amistad, la felicidad, la confianza, el 

cuidarnos unos a otros.  

Sentíamos que no estábamos solos y eso nos daba 

el impulso para seguir trabajando en equipo, para 

lograr un objetivo común. Fue una semana de 

muchas sorpresas que no lo podemos describir 

con palabras porque para cada uno la misión fue 

única. Experiencias, anécdotas, reflexiones, 

momentos de risas, de lágrimas, alegría, energía, emociones, con deseos de ver la vida con otros ojos y 

valorarla desde lo más simple y sencillo de cada 

día, compañerismo que se crea y que une, son 

cosas que nos llevamos de Añatuya.  

 

Sólo tenemos palabras de agradecimiento a 

Dios porque estuvo en cada sonrisa, en cada 

gesto, en cada abrazo, en cada oración, en cada 

palabra, hasta en los momentos menos fáciles, 

Él nos impulsó a superarlos y la misión salió 

adelante a pesar de las dificultades. 

  Gracias a quienes nos dieron la posibilidad de realizarla. 

Gracias a nuestros compañeros que nos sorprendieron día a día con sus buenos gestos. 

Gracias porque volvimos a nuestras casas descubriendo algunas cualidades más de nuestra propia 

persona que estaban escondidas. 

¡GRACIAS!    ¡GRACIAS!    ¡GRACIAS! 

Grupo misionero - Colegio Santo Domingo - Ramos Mejía 
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Las comunidades de Perú hicimos un alto en nuestra                                                                                           

vida apostólica  y nos reunimos en                                                                                                                      

Chiclayo para empezar el retiro  del 30 de julio al 3                                                                                                                                   

de agosto acompañadas por nuestro hermano dominico                                                                                                                                 

Fray Hilario. Comenzamos el retiro haciendo una reflexión                                                                                                          

del texto bíblico Mc 6,  30-31  “los apóstoles                                                                                                                     

volvieron a  reunirse con Jesús y le contaron todo lo que                                                                                                                                                          

habían  hecho y enseñado, y él les dijo: vengan ustedes solos 

a un lugar solitario para descansar ”.  Sentimos que fue un 

tiempo en el que Jesús nos invitaba a un lugar tranquilo para 

descansar, orar, encontrarnos con Él y entre hermanas en 

fraternidad.  

También nos invitó a  un espacio para revisar los modelos de 

vida religiosa que estamos viviendo, estando atentas a la 

presencia de las nuevas generaciones religiosas que llegan a 

nuestras comunidades y los  aportes que como jóvenes traen a la congregación y nos ayudan a ser capaces 

de denunciar y dejar nuestro modo de vida religiosa no tan evangélica.   

La denuncia de los modelos religiosos anteriores, como el secularismo presente en nuestras comunidades, 

contrarrestando una sensibilidad religiosa presente en las nuevas generaciones, el aprecio de la dimensión 

existencial y emotiva frente al racionalismo frio del liberalismo. Reforzar el aprecio a la gratuidad de vivir la 

experiencia de Dios como gracia y don contrarrestando la militancia voluntaria, ascética y los méritos 

morales. 

Nos invitaba a vivir y a apreciar una fe profunda desde la propuesta de los valores del Evangelio que está por 

encima de otros valores religiosos y compromiso institucional; amor al prójimo primero. Apostar por una 

vida más humana más evangélica.  

¿Con qué Dios nos relacionamos y qué compromisos 

desencadena esa relación en nuestra vida y misión? 

En otro momento del retiro nos invitó a que: “no nos 

dejemos robar la comunidad”, la alegría de vivir 

juntas. “Mientras la sociedad aplaude a la persona 

independiente, que sabe realizarse por sí mismas, al 

individualismo seguro de sí, el Evangelio requiere 

personas que, como el grano de trigo, sepan morir a sí 

mismas para que renazca la vida fraterna” (vida 

fraterna en comunidad, 25).  

Iniciamos la reunión al término del retiro anual. La coordinación estuvo a cargo de las delegadas de 

Formación, Pastoral y Educación.  
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El primer tema fue el informe de las delegaciones de Educación y Pastoral Juvenil y Vocacional Específica.  

Delegación de Educación:  

La Hermana Blanca Cieza presentó el itinerario de visita de la Delegada provincial de Educación Hermana 

Susana Batalla a las comunidades del Perú.  

En cada Colegio se reunirá con la comunidad Educativa y trabajará el tema la misión del educador 

anunciatista.  

En la reunión con los directivos se trabajará la realidad social, política, económica y moral del Perú y por la 

tarde la hermana Susana Batalla con el tema la Educación del Padre Coll. En esta misma reunión se acordará 

el encuentro nacional de educadores del año que viene; tema y lugar del encuentro. 

 

Delegación de Pastoral Juvenil Vocacional:  

La hermana Rosa Paiva informó de los encuentros vocacionales que se fueron realizando durante el año; 

teniendo en cuenta el proyecto pastoral vocacional del país.  

- La comunidad de los colegios La Anunciata de 

Chiclayo y Fe y Alegría de Lima realizaron 

encuentros mensuales con Jóvenes de 3°, 4° y 5° 

año de secundaria.  

 

- La hermana María Zayas, Flormira y la señora 

Sabina Villarroel, viajaron desde el 9 al 13 de abril 

a la cuidad de Ayacucho donde visitaron los 

colegios de los pueblos de Acosvinchus y 

Cayarpachi y se conversó con los estudiantes de 1° 

a 5° año de secundaria y se pudo trabajar en cada 

aula el tema: “Dios tiene un proyecto para mí”.  

 

- La hermana María Zayas, y la señora Sabina Villarroel, visitaron desde el 13 al 17 de agosto  la cuidad 

de Ayacucho para hacer el seguimiento a los colegios de los pueblos de Acosvinchus y Cayarpachi con 

los estudiantes de 1° a 5° año de secundaria, esta vez con el tema: “la vocación como servicio”.  

 

- Y el tercer encuentro en la ciudad de Ayacucho será desde el 18 al 22 de noviembre, con el tema: “la 

vocación desde el carisma de la Anunciata”.                                                                          

 

- La hermana Flormira Araujo por invitación del padre Ángel Saboya, viajó a la ciudad de Iquitos el 21 

de abril para un encuentro vocacional, donde se pudo reunir con 13 chicas de diferentes edades con 

inquietud de querer profundizar en el llamado de Jesús.  

 

- La hermana María Zayas visita el colegio de China Goya en el pueblo de San Antonio de Vitarte – Lima. 

Allí realiza dos encuentros por mes con una hora y media de duración. Los jóvenes han mostrado 

perseverancia e inquietud de seguir profundizando en su búsqueda.  

 



18 
 

- La hermana Rosa Paiva ha visitado dos veces el colegio estatal Cristo rey con el tema: “El llamado y la 

vocación”. La comunidad educativa ha mostrado apertura y acogida, han recibido contentas las 

charlas de la vocación y del seguimiento a Jesús.  

 

- En la comunidad de Villa Hermosa se han acercado dos jóvenes una de 17 años que quiere hacer una 

experiencia con las hermanas y la otra joven que aún está en 3° año de secundaria que también quiere 

hacer una experiencia.  

OTRAS MEDIACIONES: El segundo tema de nuestra reunión fue la misión de las comunidades de Pucallpa y 

Vitarte  

VITARTE: Las hermanas están apoyando la misión de la Parroquia en los campos de martirya, koinonia, 

diakonía y Liturgia. Como iglesia nos preguntamos ¿Qué estamos haciendo por la gente que no conoce y no 

tiene una formación doctrinal para defender y vivir su fe? 

Las hermanas hacen su reflexión que la misión del Padre Coll es la evangelización por los más pobres, e ir a 

las zonas marginadas, hacer lo que hizo Jesús. Este deseo del Padre Coll, debería estar presente en nosotras 

cuando se plantea las obras y la cantidad de hermanas en Perú.  

También se prepara a jóvenes para el sacramento de la comunión y acompañando un grupo de animadores 

del sacramento de comunión, del Movimiento Anunciatista.  

PUCALLPA: Las hermanas de la comunidad de Pucallpa siguen acompañando a un grupo de jóvenes que 

surgió como grupo vocacional pero que ahora están recibiendo formación cristiana y su compromiso como 

laicos dentro de la iglesia. 

La formación de un grupo de familia dominicana que recién está empezando y esperamos que vayan 

creciendo y perseverando.  

Finalizamos el encuentro tomando algunos acuerdos como país. 

Hna. Flormira Araujo.  

 

 

Ecos del encuentro con  

el Maestro general fr. Bruno Cadoré 

Fray Bruno Cadorè Maestro de la Orden, acompañado por fray Luis Javier Rubio, Socio para América Latina 

y el Caribe hizo una visita canónica en Argentina y Chile. En el transcurso de la misma tomó contacto con 

distintos grupos de la Familia dominicana, en Chile, Argentina, Uruguay y Paraguay 

 Hermanas y laicos de nuestras fraternidades estuvieron presentes en los distintos países y encuentros que 

en ellos se realizaron. 
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Visita breve, teniendo en cuenta el poco tiempo que disponía y los lugares que visitó, pero en su paso por 

estas tierras dejó algunas respuestas interesantes para reflexionar, estas respondían a preguntas que se le 

formularon. 

Una pregunta fue de carácter personal: qué podía compartir de su 

vocación dominicana: “Yo conocía la vida de Santo Domingo, la 

Orden fundada por él, cuál es nuestro carisma. Pero eso no basta. 

Para descubrir tu vocación, necesitas a tus hermanos, escucharlos 

a ellos, exponerte a sus cuestionamientos, abrir tu sensibilidad a 

sus inquietudes, a fin de descubrir también tu vulnerabilidad ante 

el mundo. Son tus hermanos, la gente, quienes te dicen cuál es tu 

vocación.” 

Sobre la situación de la Iglesia expresó: no solo por las crisis que 

atraviesa, advirtió que “estamos en el trance de pasar de una 

Iglesia clerical a una Iglesia laical. Esto nos atañe como comunidad 

dedicada a la predicación del evangelio. Nuestra misión no 

consiste solo en comunicar el mensaje evangélico, no solo enseñar a otros. Es preciso comunicar el carisma 

a otros, suscitar fraternidades entregadas a anunciar el evangelio. Mejor que hablar de Iglesia hablar de 

fraternidad de creyentes en Jesucristo.” 

En relación con los colegios, el Maestro recordó a fray Enrique Lacordaire, restaurador de la Orden en Francia 

en el siglo XIX, el cual consideraba importante la labor educativa. La razón de los colegios, decía Lacordaire, 

es formar a chicos y chicas de modo que tengan “una opinión” esto es, un pensamiento fundado y razonado 

para hacerse cargo de la fe cristiana y del mundo que habrán de vivir. Tener una fe razonada significa que las 

convicciones de fe no son meramente privadas, sino que son convicciones públicas que expresan un modo 

de entender el mundo.     Eso hay que razonarlo y dialogarlo.  

En cuanto al diálogo sobre institución y fraternidad, expresa: No hay que 

oponer institución y fraternidad, estructuras y misión. Las instituciones y 

estructuras son medios, valen en la medida que potencian la fraternidad 

y la misión. En el diálogo fraterno es importante clarificar acuerdos y 

desacuerdos. Los desacuerdos no deben llevarnos a descalificar al 

hermano/a. Más importa quién eres tú que lo que haces, decía fray jean 

Joseph Lataste.  (Tomado de la revista Kerigma) 

Respecto a los jóvenes “darles confianza y que sean ellos quienes tomen 

sus iniciativas y sean 

protagonistas de sus 

proyectos. Es importante 

encender la juventud el 

fuego de la compasión de Jesús y el deseo de anunciar el 

evangelio.” 

Su clara postura por la fraternidad, el ser responsables de la 

misión todos juntos, la predicación al estilo de Domingo 

desde el diálogo –como lo hizo con el hospedero- y luego 

demostrarlo en camino, se reflejaba en todas sus respuestas.  
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En la zona de Buenos Aires 5 de agosto concluyó con la celebración de la misa de Santo Domingo, durante la 

cual uno de los hermanos estudiantes hizo su profesión solemne en la Orden en manos de fray Bruno. 

Seguidamente nos reunimos en un ágape fraterno. 

H. Rosa Di Tullio.  
 

 

“El 6 de agosto de 2021 haremos memoria de los ochocientos años del “dies natalis” de santo Domingo…Esa fue la 

santidad de Domingo: su ardiente deseo de que la Luz de Cristo brillara para todos los hombres, su compasión por un 

mundo sufriente llamado a nacer a su verdadera vida, su celo en servir a una Iglesia que ensanchara su tienda hasta 

alcanzar las dimensiones del mundo.  

Ante la cercanía de su muerte Domingo pidió, pues, insistentemente a sus frailes que le llevaran al convento, a fin de 

poder ser enterrado «bajo los pies de sus frailes»…Quiere estar con sus hermanos. En efecto, tenía la convicción de 

que el signo de la fraternidad ya dice, de por sí, algo de la predicación…Ofrecer ese signo es así el verdadero «púlpito» 

de la predicación…Un púlpito desde el cual se proclama de parte de Dios -no con discursos teóricos, sino a partir de la 

escucha de una Palabra que se pone a prueba en la experiencia concreta de una vida con y para los demás, la confianza 

en la capacidad de los humanos para crear, entre sí y con Dios, relaciones que «alimentan la vida». 

El beato Jean-Joseph Lataste, a quien se le preguntó qué era la Orden de Predicadores, respondía que era «la Orden 

de los amigos de Dios». Esa respuesta, ¿no es una manera de describir cómo desean los hermanos y las hermanas vivir 

entre sí y con Dios…?...Se le llama «fray», como un miembro más de esa comunión en la amistad de Dios. Se le llama 

«fray», como un miembro más de esa gran familia de los amigos de Dios en que la Iglesia está llamada a convertirse. 

El sueño de Domingo es una Iglesia en constante fundación, es decir, en constante evangelización. Para él, ir a los 

Cumanos no significaba una voluntad de extensión de la Iglesia en términos de ensanchamiento de su territorio, de 

refuerzo de su poder o de su influencia, o incluso de dominación sobre cualquier otra creencia. Se trata mucho más de 

un deseo que nace del amor por el mundo entero, que pretende ir ahondando hasta identificarse con el amor de Cristo 

por el mundo y que sabe, como lo sabe el Creador, hasta qué punto el mundo humano es capaz de desplegar el don 

de la hospitalidad para con todos en una misma comunión y para con Dios, su Creador, en una historia común como 

pueblo al que Dios ama. 

…la convicción de Domingo, cuando da tanta importancia al estudio de la Palabra y de la doctrina recta, es que el 

esfuerzo de la inteligencia -que busca la verdad- es camino de liberación de las creencias que alienan, para abrirse a la 

contemplación de la verdad que libera. Pero no se trata de una inteligencia ya «establecida», sino empeñada en la 

búsqueda incesante de esa verdad… 

Acción de gracias por el camino que abrió ante nosotros y que recorremos con el deseo de que ser predicador sea 

nuestro camino de santificación. Acción de gracias por el testimonio de tantas hermanas y hermanos cuya santidad es 

acogida por la Iglesia como un don precioso para todos los fieles. Acción de gracias por la intercesión ante Dios que 

Domingo prometió a sus frailes que le lloraban y que constituye la fuerza de la santa predicación hoy. Y damos gracias 

con la conciencia viva, una vez más, de que celebrar esta memoria es al mismo tiempo una súplica: que por intercesión 

de María, la Madre de los Predicadores, y de santo Domingo los hermanos y las hermanas de la Orden, laicos y 

religiosos, apostólicos y monásticos, confirmen la «santa predicación» con su servicio a la humanidad y a la Iglesia.  

En Santa Sabina, el 6 de agosto de 2018, Vuestro hermano en santo Domingo,   

Fr. Bruno Cadoré, O.P.  
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Con motivo de la festividad de Santo Domingo de 

Guzmán, el día viernes 10 y sábado 11 de agosto, 

en la ciudad de La Serena, el Movimiento 

Anunciatista del Colegio San Francisco Coll, 

realizó el tradicional Encuentro “CHISPAZO” -

momento fuerte del itinerario formativo del 

Movimiento Anunciatista- cuyo objetivo consistía 

en fomentar en los jóvenes una identidad con el 

carisma dominicano, fortaleciendo los pilares de 

la orden (Estudio, Oración, Comunidad y Misión). 

En esta oportunidad participaron alrededor de 

cuarenta jóvenes, desde cuarto básico (9 años) hasta alumnos de tercero medio (16- 17 años) y ex alumnos, 

que aún participan de nuestras comunidades. Lo novedoso de este Chispazo, fue que, por primera vez, en 

nuestro colegio, se ha extendido la invitación a alumnos más pequeños, los cuales ansiosos esperaron este 

día para vivir tan hermosa experiencia. 

La manera en que se desarrolló la temática fue en base a estaciones, por lo que los participantes se dividieron 

en grupos por edades, para profundizar de manera particular los momentos acordes a la etapa en la que 

están viviendo. Es importante mencionar, que fueron tres estaciones las que se trabajaron, tomando en 

cuenta tres pilares (Oración, Estudio y Comunidad), en el caso de la Predicación o Misión, se propuso que 

durante el año cada comunidad realice una misión en concreto. 

En la estación de Oración, se vivió la riqueza del silencio y de la contemplación, cuyo propósito era 

profundizar en la importancia de este don de la oración, en donde cada uno pudo conectarse de manera 

personal y comunitaria con su interior para luego dirigir sus plegarias a Dios, siendo este un alimento 

primordial en nuestras vidas a la luz de la Palabra.  

En el caso de la estación que trataba el tema de la 

Comunidad, se enfocaron en el sentido de 

comunión, que no estamos solos, sino que hemos 

sido creados para estar con otros, que no somos 

islas y que nuestra fe se fortalece al vivirla en 

comunidad, con los demás. 

La estación del Estudio, se pudo comprender la 

importancia de estar atentos a los acontecimientos 

ordinarios de la vida, siendo estos iluminados por el 

Evangelio, para descubrir la presencia de Cristo en 

nuestro entorno. Es importante destacar, que, dentro del estudio dominicano, Santo Domingo tenía métodos 

novedosos para vivirlo, y lo cual enseñaba a sus frailes. 
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Todos estos temas fueron guiados por los animadores del Movimiento Anunciatista de nuestro colegio, 

siendo la mayoría de ellos ex alumnos y alumnos de enseñanza media. 

Otra actividad que se llevó acabo, son los juegos, momentos de compartir comunitario, en donde los 

participantes pudieron descubrir su liderazgo innato, valor fundamental para nuestro carisma. 

Finalizamos el Chispazo, el día sábado, con la oración de la mañana y con una evaluación de la actividad 

vivida. 

Montserrat Alejandra Bugueño Araya 
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11 de agosto de 2018. 

“Cuando un forastero viva junto a ti, en tu tierra, no lo molestes. Al forastero que viva con ustedes lo 

mirarán como uno de ustedes y lo amarás como a ti mismo” Lev. 19,33. 

Con esta cita fue convocada la jornada. Asistimos alrededor de 50 personas entre laicos y religiosos, 

participamos las hermanas María Luisa Rodríguez y Fresia Martínez. Primero fue un compartir en grupo el 

trabajo que realizamos con migrantes, así como las inquietudes y desafíos que nos presentan. 

Luego las ponencias estuvieron a cargo del Sr. Delio Cubides de Incami (Instituto Católico Chileno de 

migración) con el tema “Una mirada sociológica a la migración en Chile” y la del Sr. Abogado Mario Gonzáles 

“Una mirada jurídica a la migración; Ley migratoria actual”. 

Don Delio nos dio unas estadísticas: 

• 150.000.000 migrantes internacionales (OIM, 2.000) 
• 214.000.000 migrantes internacionales (OIM, 2010) 
• De 2005-2010: Crecimiento mundial del 0,1% 
• E.U sigue siendo el país con mayor número de migrantes. 
• 232.000.000 migrantes internacionales en el mundo y 740 millones de migrantes internos (OIM, 

2015). 
• 250 millones de migrantes internacionales BM 

 

En Chile hay un millón de migrantes. 

Resaltó nuestra responsabilidad como Iglesia, en tomar determinaciones junto a la sociedad civil para buscar 

la justicia y reivindicación de derechos para los migrantes.  

En el texto de José, María y Jesús huyendo de Herodes a Egipto (Mt 2, 13-21) se pone de relieve que Jesús siguió el 

mismo camino del pueblo. 

Jesús queda intrínsecamente relacionado con la liberación de Israel de Egipto. 
 

Por su parte don Mario Gonzales, funcionario de extranjería, 
puso en conocimiento los fundamentos del nuevo proyecto de 
la ley migratoria en Chile, tales como: 

 

•  Migración segura, ordenada y regular  

•  Igualdad de derechos y obligaciones 

•  Integración 

•  Respeto a los Derechos Fundamentales.  

     Entre los derechos que ya se están cumpliendo resaltan el 
derecho a la educación, a la seguridad social, a la atención médica gratuita, revalidación y reconocimiento 
de títulos académicos y profesionales. 
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Compartimos las propuestas resumidas del Papa Francisco que nos presentó el señor Delio: 

• Acoger: Buscar formas para que los 
migrantes puedan ingresar de manera segura al 
país de destino. 
• Proteger: Desarrollar acciones en defensa 
de los derechos de los migrantes (*status 
migratorio) 
• Promover: presentar una visión positiva 
de los migrantes y capacitarlos para insertarlos en 
las sociedades de llegada. Promover al 
vulnerable. 
• Integrar: Desarrollar estrategias para que 
los migrantes se sientan parte de la nueva 
realidad, donde no se sientan “extraños” para 
siempre. “Projimidad”, ver al otro como 
compañero de camino. 

 

H. Fresia M - Cdad de Apoquindo 

 

 

 

 

ENCUENTRO ANUAL DE FEDERACIÓN  

DE UNIONES DE PADRES DE FAMILIA de Bs. As 

 

El pasado 11 y 12 de agosto del presente año se ha llevado a cabo el ENCUENTRO ANUAL DE FEDERACIÓN 

DE LAS UNIONES DE PADRES DE FAMILIA de nuestros Colegios de Buenos Aires. Participaron las UPFs de los 

siete colegios que la componen. La sede anfitriona fue el Colegio La Anunciata de Buenos Aires. 

Este año el lema de la convocatoria fue: “Edificando familias fuertes en tiempos difíciles” como continuación 

del encuentro del año anterior que se había estructurado y diseñado 

en torno a la  Exhortación Apostólica Postsinodal Amoris Laetitia 

sobre el amor en la familia. 

Para cumplir con este el propósito del lema se llevó a cabo el 

Programa de Fortalecimiento Familiar elaborado por el Instituto del 

Matrimonio y la Familia de la Pontificia Universidad Católica 

Argentina. Para ello se convocó a la Lic. Gabriela Mango, Licenciada 

en Ciencias de la Educación (UCA) y Máster en Ciencias de la Familia 

(Universidad de Málaga). Autora de varios libros entre los cuales se 
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encuentra “Educación para el amor”. Gabriela Mango es, entre 

otras ocupaciones, miembro integrante del Equipo de Gestión de 

nuestros Colegios de Buenos Aires y del Sur. 

Con una nutrida cantidad de padres acompañados por las 

Hermanas, el sábado por la mañana fueron llegando las 

diferentes delegaciones quienes fueron siendo recibidas 

cálidamente por la Hna. Alicia, la Hna Marta y los miembros de 

la UPF del Colegio para la acreditación. 

Inmediatamente se reunieron en el comedor para compartir el 

momento del desayuno, especialmente reparador para las delegaciones que venían viajando toda la noche 

desde Necochea y Balcarce. 

Los participantes a continuación fueron invitados a pasar al salón reservado para el desarrollo del Encuentro. 

El presidente de la UPF la Anunciata Sr. Carlos Seijas dio la bienvenida augurando un fecundo encuentro. 

Inmediatamente lo hizo el Presidente de la Federación Sr. Eduardo Levigne quien hizo mención a la intención 

del mes de agosto de SS Papa Francisco:  

“Al hablar de las familias, muchas veces me viene a la cabeza la imagen de un tesoro. 

El ritmo de vida actual, el estrés, la presión del trabajo y también, la poca atención de las instituciones, 

puede poner a las familias en peligro. 

No es suficiente hablar de su importancia: es necesario promover medidas concretas y desarrollar su papel 

en la sociedad con una buena política familiar. 

Recemos para que las grandes opciones económicas y políticas protejan a la familia como el tesoro de la 

humanidad”. 

En este sentido prosiguió que es intención de esta Federación que este Encuentro pueda dar herramientas 

concretas para fortalecer a las familias desde el seno de la propia familia, para sanar los vínculos, mejorar el 

diálogo, ser más funcionales asumiendo cada uno roles complementarios para construir una comunidad 

familiar donde el pilar sea el amor vivido como servicio y don. 
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Posteriormente la Hna. Alicia y la Hna. Marta realizaron un 

momento de oración y reflexión para encomendar y consagrar 

al Señor todo el Encuentro a través de los videos de las canciones 

“Bendecid Señor mi familia” y “Padre Nuestro que estás en la 

Alegría”. 

A continuación el Sr. Eduardo Levigne presentó a la Lic. Gabriela 

Mango para comenzar con el desarrollo del Programa de 

Fortalecimiento Familiar. 

A lo largo de los dos días articulando con exposiciones, dinámicas 

grupales con interacción de todos los participantes, reflexiones 

y puesta en común se fueron desarrollando los seis puntos del 

Programa: 

 Amor familiar 

 Compartir en familia 

 La comunicación 

 La solidaridad 

 Religiosidad en la familia  

 La resolución de conflictos 

La Lic. Gabriela Mango contó con un equipo de apoyo que colaboró en la animación, pertenecientes al 

Colegio Santo Domingo de Ramos Mejía quienes ya habían realizado el programa el año pasado. 

Al final de la jornada del sábado se cerró con la Eucaristía presidida por Fr. Carlos Ávila op. En el momento 

de la presentación de las ofrendas se ofrecieron diferentes elementos; los afiches de trabajo, un reloj como 

símbolo del tiempo que le dedicamos a cada una de las actividades que realizamos en la vida cotidiana, un 

par de zapatos para ser capaces de ponernos en el lugar del otro para que a partir del diálogo fecundo surja 

la posibilidad del encuentro en neutras familias entre otros. 

El día domingo por la mañana se retomaron las actividades. Se hizo una oración particular a nuestro Padre 

Santo Domingo en ocasión de estar en la semana de su fiesta. 

Finalizado el desarrollo del taller el Sr. Eduardo Levigne invitó a la Hna. Vicaria Provincial, Hna. Rosa di Tullio, 

en representación de la H. María del Carmen que se encontraba fuera del país, para hacer entrega de un 

manual del Programa de Fortalecimiento Familiar a 

cada UPF como símbolo de envío para que se pueda 

replicar en cada uno de los Centros que forman esta 

Federación. 

En todo momento reinó un clima de mucha 

fraternidad. Es de destacar el gran esfuerzo realizado 

por la UPF del Colegio La Anunciata y las Hermanas 

Alicia, Marta y Rosa como anfitrionas.  

El Encuentro se cerró compartiendo el almuerzo del 

domingo donde se había preparado un asado para todos los presentes. Se intercambiaron recuerdos, se 

afianzaron los lazos entre las diferentes comunidades y se despidieron con la motivación de llevar lo vivido 

a cada familia y a cada comunidad.     Federación Padres de Familia de Buenos Aires. 
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ESCUCHA LO QUE QUIERO DECIRTE… 

Las hermanas encargadas de la pastoral vocacional nos 

reunimos en Lima dos días al final del 2017, para evaluar y analizar los 

fallos de los años anteriores.  

Realizamos la planificación y tomamos acuerdo de los sectores 

donde íbamos a proyectarnos. A la comunidad de Vitarte nos tocó 

visitar al obispo de Ayacucho Monseñor Salvador Piñeiro, para 

presentarnos como congregación y solicitarle permiso para visitar algunos pueblos, en donde no hubiera 

presencia de vida religiosa.  

El obispo, nos recibió con mucho cariño, nos conocía por el trabajo realizado en los derechos humanos 

(tiempo del terrorismo) realizado por la hermana Fresia y la Señora Sabina, que con ella dimos inicio a la 

pastoral vocacional. 

Con el consentimiento del Señor obispo, pasamos al pueblo “Accos Vinchos”, para dialogar con el 

Señor director del centro educativo y la profesora de educación religiosa, les presentamos nuestro plan de 

trabajo. Nos trasladamos al siguiente pueblo “Ccayarpachi”, seguimos las mismas pautas. 

 

Plan de trabajo para los dos pueblos 

Visitarles tres veces en el año para tener un seguimiento (Abril-Julio- Noviembre) 

Los temas  

a) Proyecto de vida. 

b) Vocación de servicio. (Matrimonio- Vida religiosa) 

c) Dios llama desde un Carisma. 

De regreso a Lima, empezamos a preparar nuestro primer viaje, con mucha alegría pues la verdad que hemos 

sido recibidas como un regalo de Dios… para nosotras es un gran compromiso. Estamos decididas a superar 

dificultades que se presenten. 

Primer viaje de PV:  

Llegó el día 9 de abril de este año, a las 7 p.m rumbo a la ciudad de Huamanga; muchas horas en el bus y con 

el corazón encogido porque es zona de muchas curvas y grandes precipicios… ( A una altura sobre el nivel 

del mar 3.000m y yo que soy de Castilla la vieja, una altura 500 m sobre el nivel del mar… ahí está la gracia 

de Dios!) En este viaje participamos la hermana Flormira – Sra. Sabina –Hna. María. 

El día 10 de abril, en la mañana llegamos a Accos Vinchas. Nos recibieron, con mucho cariño abrieron las 

puertas de su corazón, pasamos a los salones presentamos el tema “Proyecto de Vida “Se trabajó en grupo 
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(se entregó el material) dialogamos; reflexionamos. Nuestro trabajo en el pueblo fue de tres días terminando 

a las 2.30 de la tarde, nos dirigimos a la ciudad de Huamanga donde teníamos nuestro hospedaje. 

El día 13 nos dirigíamos al pueblo “Ccayarpachi”. Creo que el Padre Francisco Coll ha tenido la misma 

experiencia que nosotras, estar entre los más pobres carentes de las necesidades básicas, pero la calidez 

humana es digna de admiración; personas acogedoras que, sin conocernos, con gran cariño nos saludaban 

alegres. Pasamos la mañana con los jóvenes dialogando, compartiendo y orientándoles para que puedan 

hacer su proyecto de vida. Son jóvenes que bajan de las alturas caminando y conviviendo con las 

inclemencias del tiempo (bajo el sol; frio; lluvia); sin desayuno… la distancia para unos es de una hora para 

otros de dos horas hasta llegar al colegio; cuando llegan recién reciben una taza de leche con un paquete de 

galletas, que el gobierno les distribuye. 

El equipo de la pastoral vocacional nos preguntamos vale la pena el haber venido… nuestra respuesta es un 

Gracias a Dios por estar aquí. 

El segundo viaje ha estado marcado por grandes desafíos. 

Primero la presencia de una huelga de profesores en el mes y los días seleccionados, nos vimos obligadas a 

retrasar el viaje pasamos para el mes de Agosto. 

Segundo desafío, ninguna de las hermanas Rosa o Flormira podían ir, pues tenían compromisos que no 

podían dejar. 

El reto lo asumimos la otra parte del equipo Sra Sabina –Hna María. Llego el día 13 de Agosto a la hora 

acostumbrada partimos rumbo a lo conocido… tomamos una 

sabia decisión de hospedarnos en el pueblo, para no tener que 

madrugar y no cansarnos tanto ( del pueblo a la ciudad) De esa 

manera experimentamos la necesidades y dificultades que tienen 

nuestros hermanos del campo. 

Aquí el señor nos estaba esperando para conocer a la gente del 

pueblo, estos nos pidieron que el próximo viaje que realicemos, 

estemos con ellos en la tarde para rezar el rosario; cantar en 

Quechua no hay problema porque la Señora Sabina   domina muy 

bien el idioma. Entramos a los salones del día 14 en la primera 

hora. 

Tema:” Vocación de Servicio”. 

La vocación parte de una llamada. Pero ¿quién llama? 

 Explicamos la vocación al matrimonio. 

 Presentamos la vocación a la vida Religiosa. 

 Entrega de separata “Consagración a Dios ¿Por qué no ser religiosa? 

 Comentar el mensaje (trabajo en grupos). 

 Entrega de Nuestro tríptico” Dominicas de la Anunciata: Vocación de servicio” 

Realizamos los mismos pasos en el otro centro educativo. 
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Nos comentaron que era la primera vez que tenían una experiencia de hacer 

un taller sobre el llamado de Dios. “Nadie nos ha hablado de las dos 

oportunidades que tenemos para realizarnos como personas en la vida” 

(Matrimonio—Vida religiosa). 

Son unos pueblos muy sufridos pero al mismo tiempo, son solidarios, 

acogedores y alegres, buscadores del Dios de la Vida. 

No nos cansamos de dar Gracias a Dios, al mismo tiempo que tenemos la 

confianza plena que el Señor tiene vocaciones preparadas para las Dominicas 

de la Anunciata en este sector, del país. Sigamos rezando con insistencia!! 

Un fuerte abrazo y unión de oraciones 

H. María Zayas - Vitarte 
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TEMA: “La comunidad formadora como ecosistema formativo” 

Fecha: 16 al 26 de agosto en Colombia. 

Queridas hermanas, comenzamos, primero agradeciendo a nuestra Hna. Provincial Ma. del Carmen y al 

Equipo de formación, en su delegada de formación Hna. Rosa Di Tullio, por darnos la oportunidad de 

participar en este curso de formación y a nuestras Comunidades por asumir el trabajo que nos correspondía 

y así poder participar de este encuentro. 

Como segundo punto, contarles que fue una experiencia en que sentimos que caminamos juntos: frailes, 

Hermanas y Monjas en este proyecto de la Formación Dominicana. Fue un encuentro donde unos y otras 

hicimos que el niño vuelva a “saltar de gozo” en nuestros corazones; esperanza, compromiso y anhelos que 

como Domingo y Francisco Coll tuvimos la oportunidad de poder alabar, bendecir y predicar como hermanos 

y hermanas de la Orden. Fue un tiempo para practicar la empatía -ponernos en el lugar del otro/a- hacer 

silencio y escucharnos. Vivimos como humildes buscadores y buscadoras de la verdad. Hoy la Iglesia necesita 

el testimonio de la comunión y evitar polarizaciones, este fue un espacio para encontrarse como familia y 

hacer realidad este testimonio que el mundo necesita: COMUNIÓN.  Podemos decir que para nosotras fue 

un retiro y un espacio de formación, con la tentación de decir como el Apóstol Pedro: “Señor hagamos tres 

chozas” pero como Dominicas/os tenemos que bajar a la realidad y prolongar en nuestras comunidades de 

formación lo que hemos vivido.  
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Y como tercer punto compartimos algunas resonancias de lo que fue el curso de formación.  

 El Objetivo de la formación es formar predicadores y predicadoras de la gracia, testigos de Cristo y 

reflejo vivo de Cristo. Por lo tanto: 

 Para lograr la formación de un hermano y hermana predicador/a y un auténtico testigo de 

Cristo, se requiere la vivencia de los valores fundamentales de la vida y misión dominicana: 

por lo tanto tiene que haber un ambiente de oración, de pobreza y estudio, de celo apostólico 

y sentido de la misión, de alegría en la celebración litúrgica y en la vida común. 

 El referente clave del ecosistema formativo es el rol del prior y la comunidad formadora. 

Espacio donde se puede dar la vida plena para que “la especie viva y florezca y no sobreviva”.  

Donde la religiosa busca dar a conocer a Jesús, espacio donde nos preparamos para remar en 

contracorriente, crecer y alegrar al mundo. Una comunidad es formadora si permite a cada 

una  crecer en relaciones interpersonales, sencillez, confianza, basados en la fe y caridad  

 Una comunidad y un prior son mediaciones y no fin y ponen los elementos necesarios para 

que los formandos se encuentren con Dios a través de nuestro carisma para alcanzar la 

madurez.  

 La Comunidad Dominicana, es un ecosistema de crecimiento integral del fraile predicador y 

de la hermana predicadora. La vida fraterna en comunidad es un llamado del Espíritu a vivir 

en comunión, para vivir el proyecto comunitario de vida y misión. Compartir es evitar tener 

economías privadas, bolsillos distintos, privilegios; nuestras comunidades no son residencias 

ni hoteles sino lugares donde se comparte la fe; el mismo proyecto comunitario y evangélico, 

no es para buscar mis realizaciones y gustos personales.  

 Es importante tener en cuenta la dimensión trinitaria de la formación:  

1.-Dios es el primer formador, el formando se forma cara a cara con Dios, hasta llegar a 

establecer un vínculo afectivo, solo así llegaremos a formar discípulos de Jesús consistentes 

en su vocación.  

2.- La formación se da en comunidad, la comunidad es la que forma, vive y encarna los valores 

dominicanos, en un clima de valoración de sus miembros, participación y libertad 

responsable, la capacidad de las relaciones interpersonales que lleven a consolidar los 

sentimientos; de  referencia y pertenencia en el formando hacia su congregación y hermanas.  

3.- El formador como referente del formando. Una formación integral donde pueda integrar 

y desplegar todas sus potencialidades humanas a nivel biológico, cognitivo, afectivo, sexual, 

moral y espiritual  

• Una Vida Religiosa profética y evangélica, que las comunidades sean un hogar donde todas 

las hermanas nos sintamos en casa.  

 Un ecosistema que favorezca la adquisición del habitus del estudio. Formar para la adquisición 

del habitus, “actitud vital” del dominico/a y su servicio a la causa de Jesús. Por lo tanto la 

formación inicial y permanente exigirá que cada hermano/a adquiera este habitus, elemento 

constitutivo de su vida como contemplativos, de la gracia y da la vocación dominicana. El no 

estudiar va contra el voto de pobreza. La ascesis del dominico/a es el estudio, ¿Cuántas horas 

dedico a estudiar? 
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 Es importante enamorarse del estudio, porque si estoy estudiando estoy orando y viceversa. 

A Dios hay que buscarlo en la Teología, tradiciones y en la realidad. Encontremos amor y sabor 

por el estudio. 

 La imagen de María de la Anunciación nos invita a estar abiertas a escuchar la Palabra; abiertas 

a lo que nos revela la Verdad, que viene a nuestro encuentro. Cuando escucho la Palabra de 

Dios, es fértil- fecundo nuestro anuncio, puede cambiar nuestra vida, nuestras comunidades, 

congregación y la Iglesia.  

 

La modalidad de trabajo fue tipo taller, de mañana teníamos la conferencia y a la tarde trabajábamos en 

comunidades de vida. Esto fue muy enriquecedor porque cada hermana compartía lo pensado desde los 

cuestionarios y desde su experiencia como religiosa. 
 

Queridas Hermanas, no podemos escribir todo lo que aprendimos pero si podemos compartir el material 

recibido.  

 

Link:  https://drive.google.com/open?id=1dkA8a7Y52JTbfiBXz_AIBAr1xP9oIrO2 

 

 

MUCHAS GRACIAS!!. 

 

HNAS MARIA DE LA NIEVES MARTINEZ PAEZ Y  

FLORMIRA ARAUJO FERNANDEZ. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://drive.google.com/open?id=1dkA8a7Y52JTbfiBXz_AIBAr1xP9oIrO2
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El 18 de agosto pasado, en la comunidad de Ramos Mejía, hemos compartido un “Momento Vocacional” 

acompañado de una merienda con las hermanas de la comunidad. De este encuentro participaron algunas 

de las jóvenes que en el año 2017 hicieron los Talleres Vocacionales I Y II, 4 jóvenes de Turdera y Ramos 

Mejía. 

Juntas hicimos memoria del camino realizado el año pasado en los dos talleres, coincidimos en que nos 

encontramos en búsqueda constante, y que Dios se vuelve muy creativo en el modo de acompañarnos en 

este proceso. No se cansa ni nos deja solos.  

Seguimos profundizando nuestras búsquedas, ayudadas de un cortometraje vocacional: “El camino de la 

Vida” en el que Germán, un estudiante de Físicas, al que le va muy bien en todo, incluyendo los estudios. En 

vacaciones se marcha a hacer la peregrinación a Santiago de Compostela y en el camino conoce a un grupo 

de jóvenes acompañados de Don Enrique, un sacerdote joven, de buen humor, que va en silla de ruedas. La 

relación con este grupo, y especialmente con don Enrique, lo enfrenta a las grandes preguntas que él ha 

intentado eludir durante todo el camino: que Dios le pide algo, algo especial. Germán tendrá que enfrentarse 

a la decisión de renunciar a una vida “que le va muy bien” para lanzarse a una vocación que le asusta.  

El camino aparece como metáfora visual del recorrido interior que hemos de seguir en nuestro proceso de 

discernimiento a la hora de plantearnos la vocación y encontrar un sentido mayor a nuestra vida. 

Posteriormente, compartimos las resonancias que nos dejó el material y las inquietudes que despertó en 

cada una. Terminamos dando gracias a Dios por su presencia entre nosotras y por lo que va realizando en 

nuestra vida, le pedimos que nos siga asistiendo con su Espíritu Santo para que sepamos descubrir los signos 

de su presencia y sus distintas manifestaciones en nuestro día a día.  

Johana, una joven de Turdera nos comparte brevemente su experiencia en este encuentro:  

“La acciones de convivir o hacer una convivencia nunca es fácil, tenemos que afrontar siempre las 

inseguridades nuestras, lo cual ya es mucho, y a eso se suman las de los demás, siempre pensando en lo que 

puede pensar o decir con quien estamos hablando. Lo que hicieron por nosotras las hermanas, el dejarnos 

compartir con otras jóvenes, fue algo especial, no era por obligación ni nada por el estilo, solo fue una 

invitación, para el sábado 18 de agosto, a compartir un momento vocacional con chicas de nuestra edad de 

un colegio diferente. Dio la casualidad que era la primera vez que nos veíamos, pues no habíamos coincidido 

en los talleres del año pasado, no sabíamos siquiera los nombres, pero el poder sentarnos y hablar desde el 

corazón hizo que no necesitáramos saber nada más.  

Hemos compartido nuestras búsquedas, anhelos, inquietudes y hasta nuestros miedos. De repente sentimos 

que Dios nos está pidiendo algo muy grande. Acompañadas de las hermanas, vimos una película en la que 

nos internamos con Germán, un joven en búsqueda del sentido de su vida. Un joven como nosotras, 

estudiante y, seguramente, con muchos proyectos previstos. Con él descubrimos que cuando uno está 

abierto a la sorpresa, Dios obra maravillas y en el camino nos hace ver muchas cosas. Nos puede asaltar el 

miedo, la duda, la incertidumbre, pero ahí Dios se encarga de sostenernos. Al ver la película, sentía que se 

estaba describiendo mi vida, y como dice el detalle que nos dieron las hermanas al final del encuentro 
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“Cuando Dios te quiere, te busca, te sigue, te persigue y te consigue”. Bueno… nosotras seguimos en la 

búsqueda. 

Un gesto que valoré mucho es el de las hermanas del Colegio Santo Domingo: nos abrieron las puertas de su 

casa y, junto con nuestras hermanitas de Turdera, nos invitaron a conocer lo más íntimo de su comunidad. 

¡Tienen una capillita hermosa! y por qué no decir, preparan unos chocolates deliciosos. 

Ahora pienso que no sólo en el Santa Inés tengo una familia, sino que allá donde haya una Dominica de la 

Anunciata me abrirán las puertas y me van a extender la mano, que no estamos solos, sino que desde allá 

también piensan en nosotros. Ojalá todos pudieran compartir estas experiencias para reflexionar un poco 

más sobre quiénes somos, a qué vinimos, cuáles son nuestros sueños y búsquedas y, sobre todo, descubrir 

qué busca Dios para nosotros.” 

Hnas. Mónica y Mariela 

P. Vocacional - Argentina. 
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El año pasado, Hna. Tina nos visitó por primera vez. Llegó 

a Buenos Aires como promotora de Justicia y Paz de la 

Familia Dominicana y en aquella oportunidad, además 

de compartir y brindar información sobre los lugares y 

situaciones donde los dominicos están acompañando la 

defensa de la vida y de la integridad de la creación, visitó 

los colegios de Capital y Gran Buenos Aires para animar 

a las comunidades educativas en esta perspectiva. 

En esta oportunidad, con el motivo de participar en el 

Encuentro de Justicia y Paz para la Familia Dominicana-

Cono sur, se dio providencialmente la posibilidad de 

realizar una actividad similar en los 2 colegios del sur de 

la provincia de Buenos Aires (Balcarce y Necochea) y en 

los 2 de la ciudad de Montevideo. Además de conversar 

con algunos alumnos de distintos niveles del Colegio La Anunciata de Buenos Aires.   

Tuve la alegría de acompañarla en esas jornadas en las que se brindó al público presente desde su genuina 

vocación predicadora con entusiasmo, alegría y comprometida pasión. 

El viernes 24 de agosto y durante la jornada estuvo en el Colegio “Santa Rosa de Lima” (Balcarce), animando 

encuentros para los alumnos de los 3 niveles (inicial, primario y secundario), y otro dirigido a docentes y 

padres. 

En el nivel secundario, a través de una proyección, Tina abordó la temática de “Los jóvenes, promotores de 

paz”. Esta reflexión permitió ahondar sobre las situaciones de violencia en nuestra sociedad y en el mundo. 

La necesidad de la solidaridad como compromiso 

y actitud de vida. La oración por la paz, y la actitud 

de “escucha” para llegar a responder desde la 

dimensión vocacional a las llamadas que Dios hace 

también a través de los gritos de la realidad. 

Estuvo también con los niños de la 3ª sección de 

Nivel Inicial. Con ellos, a través de imágenes 

ilustradas en un mural proyectado, del diálogo, de 

la manipulación de semillas y del dibujo pudo 

despertar la inquietud y el sentido de 

responsabilidad y cuidado de la naturaleza, tanto 

para proteger el bienestar de nosotros como el de 

las generaciones que vendrán en el futuro. 
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Con los alumnos del nivel primario (1° a 6°) abordó la realidad diversa y bella de la niñez en el mundo, como 

así también los sufrimientos e injusticias, la explotación y sus víctimas (guerras, hambre, persecución, 

violencias, migración).  

Lo hizo a través de imágenes e invitándolos a 

hacer preguntas. Fueron muchos y ricos los 

comentarios que hicieron los niños, 

sobresaliendo  la inquietud que hizo eco en 

muchos: ¿Qué podemos hacer nosotros para 

cambiar la realidad de esos niños que padecen la 

violencia, la guerra, la miseria, la marginación?. 

Hna. Tina fue respondiendo a sus interrogantes 

con cuestiones muy prácticas, como por 

ejemplo: Ser capaz de renunciar a cosas que nos 

gustan (por ej. Chocolate, para compartir con 

otros, cuidado con el uso del agua, cuidado de 

no tirar la comida (¡que tantos necesitan!), etc. 

Con los docentes y padres la charla destacó la 

vocación y misión da la familia y del laico desde 

la perspectiva cristiana y fue una motivación a la 

solidaridad y a partir de imágenes sugerentes que permitieron reflexionar sobre diversas realidades 

humanas, algunas inmersas en el hedonismo y consumismo y otras de extrema pobreza, sufrimiento, 

marginación. Compartió aspectos significativos del lugar donde vive actualmente en Brasil y de la misión que 

realizan las Dominicas de la Anunciata en la comunidad de Acre. ¡Y pudo mostrarles fotos de la Hna. Ana 

Belén, quien estaba en su comunidad y que días atrás fue elegida como Priora General de la Congragación!  

El 25 estuvo en el “Nuestra Sra. del Rosario” de Necochea, donde reside la comunidad religiosa. 

El grupo convocado para la mañana del sábado 

fueron los jóvenes del Movimiento Anunciatista 

y algunos docentes del colegio. Hna. Tina les 

presentó en grandes rasgos el “Proceso 

Salamanca” y el compromiso de la Orden con la 

Justicia y la Paz en sus 800 años de existencia: 

Santo Domingo, la 1ª comunidad del nuevo 

mundo (Pedro de Córdoba, Montesinos, 

Bartolomé de las Casas) el sermón de 

Montesinos y su actualidad. El objetivo de esta 

mirada hacia el Proceso Salamanca fue 

reconocer la importancia de integrar fe, 

conocimiento, cultura, compromiso social y 

cuidado de la vida y los derechos humanos. 

 

Los jóvenes del Movimiento Anunciatista, nos compartieron el testimonio de la visita… 
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El sábado 25 día sábado, la hermana Tina Veloso visitó nuestra comunidad Nuestra Señora del Rosario, en la ciudad de 

Necochea. Durante toda la mañana, niños jóvenes y adultos del Movimiento Anunciatista, junto con la participación 

de docentes y miembros de la UPF, compartimos una charla sobre el Proceso de Salamanca, y la importancia de la 

justicia y la paz para el carisma dominicano; además de recordar experiencias y vivencias del trabajo de la hermana en 

el campo del compromiso social, y de reflexionar sobre los males y dificultades actuales que aquejan nuestro mundo 

y las problemáticas concretas que nos atraviesan y nos exigen una conversión social, cultural y cristiana que vire hacia 

las periferias existenciales.  

Como niños y jóvenes anunciatistas nos comprometemos a seguir trabajando por la justicia y la paz en nuestros 

ambientes cotidianos, siendo conscientes de nuestra responsabilidad como actores claves en la construcción de un 

futuro más humano, cimentado sobre la base firme de los valores evangélicos y a la altura de las exigencias 

correspondientes.  

#SomosOP 

El domingo 26 llegamos por la tarde a Uruguay. Hna. Ana Ma. Uccelli, nos regaló un ameno paseíto por la 

costa bañadas por el Río de la Plata y al anochecer estábamos compartiendo con la comunidad del Clara. 

El lunes 27 en el colegio Clara Jackson de Hebber (Montevideo), tuvo encuentros con los alumnos del liceo, 

por la mañana. Los estudiantes de 1° a 6° fueron agrupados en 4 grupos. 

Por la noche la charla fue dirigida a un grupo adulto integrado por padres, docentes, miembros de la Familia 

Dominicana y jóvenes de la Residencia de Estudiantes y del Movimiento Anunciatista (Antorcha). 

El martes 28, en el Beata Imelda de Camino Maldonado, estuvo por la mañana con los alumnos del nivel 

secundario y por la tarde, antes de emprender el regreso a Buenos Aires, con algunos grupos del nivel 

primario. 

En ambos colegios, algunos de los temas que abordó con los jóvenes fueron: El valor de la escuela y la 

educación para el futuro de los adolescentes de hoy y de la sociedad, el rol y compromiso de los jóvenes en 

el mundo de la justicia. La necesidad de ser reflexivos, críticos y buscar siempre la verdad ante los mensajes 

e información que nos llegan a través de los medios de comunicación. La diversidad de realidades y contextos 

en los que vive la humanidad. Jóvenes que sobreviven guerras armadas y luchas por sus convicciones de fe. 

Hna. Tina, en su discurso, les recordó que ellos (los jóvenes) son colaboradores privilegiados para hacer 

posible el sueño de la justicia y la paz. Que son responsables de las consecuencias de sus decisiones y actos. 

Que Dios nos dio la libertad para poder elegir, 

pero siempre apostando a un futuro de paz - 

comenzando por nuestras familias y 

comunidades. Que los países no son pobres en sí 

y de por sí, sino que la riqueza de un país se mide 

por su gente. 

Con los niños del nivel primario compartió la 

realidad de la gente de la comunidad donde vive 

y trabaja en Brasil. Destacó el valor y el efecto de 

los pequeños gestos para lograr grandes 

cambios. Los alumnos participaron animosos, 

con muy buenas intervenciones. 

Cabe agregar que Tina no se limitó al colegio, sino 

que en todas las comunidades por donde pasó en 
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estos días compartió con proyecciones y diálogo ameno la vida y misión de las Dominicas de la Anunciata en 

Brasil, particularmente en Acre. 

 

¡Gracias, querida Hna. Tina…, por la alegría y entusiasmo que transmites 

en tu compartir, por el compromiso con la Justicia y la Paz que deseas 

contagiar a todos con los que te encuentras, porque nos has recordado 

en estos días la potencialidad de la educación cristiana para transformar 

el mundo desde las parcelas de la sociedad donde estamos insertos! 

Hna. Susana B. 

 

SEMINARIO DE LA FAMILIA 

DOMINICANA DEL CONO SUR 

Tucumán- Argentina, 2018 
 

Desde el 31 de agosto al 2 de septiembre se llevó a cabo el encuentro 

de Justicia y Paz de Familia Dominicana del Cono Sur. El clima de la reunión giró en torno a la defensa de los 

derechos humanos en todos los temas y nuestra proyección como familia dominicana reafirmando la justicia 

y la paz desde el proceso Salamanca con Bartolomé de las Casas, Montesinos y toda esa comunidad 

dominicana. Asistimos cuatro hermanas de la Anunciata: Susana Batalla, Ana María Noble, Elsa Astorga y 

Fresia Martínez. También tres profesoras de nuestros colegios: la Directora del “Virgen de Pompeya” 

(Apoquindo- Chile) Irma Albán,  la Coordinadora del programa de integración escolar PIE, Jazmín Alcayaga 

del colegio “San Francisco Coll” (La Serena- Chile) y el Director General del Colegio Emilia Mountier de Pirán 

y Conservación de la Fe, Eduardo Levigne (Bs As. – Argentina). 

Nos encontramos con hermanos y 

hermanas de los países de: Argentina, 

Brasil, Chile, Paraguay y Uruguay. Fue 

en la casa Belèn del Arzobispado de 

Tucumán. El número de participantes 

fue de 60 personas. Se compartieron 

experiencias y pudimos orar cada día 

con alusión a los temas tratados.  
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Hubo diversos talleres, como Ecología, Alimentos, Nutrición y soberanía, alfabetización y educación, cuidado 

de la vida y trata de personas. El tema de Los Refugiados en Chile estuvo a mi cargo.  

 Nos impactó la visita al Barrio Los Vásquez que era una zona de 

acopio de basura y la rellenaron con tierra y arena. En trabajo conjunto 

de Fr. Sebastián op y alumnos de la Universidad. Crearon un comedor 

popular con las madres de familia del lugar y lograron rellenar una 

cancha para juego de los niños. Aún reinan allí la pobreza y viven en 

condiciones insalubres. Es un desafío para los gobernantes de 

Argentina y un cuestionamiento para todos. En ese lugar tuvimos la 

Santa Misa. 

  

  

  

  

  

  

  

  

  

      

 Por la tarde del día primero en un fogón se presentaron 

bailes, cantos y poesías de los países. La comisión de 

Chillán repartió pañuelos chilenos para cada país. Nuestra 

hermana Ana María Noble recibió por Uruguay.  

 

Finalmente se presentaron y expusieron avances, compromisos y 

realizaciones, los integrantes del Consejo Internacional de Justicia y Paz: 

Fr. Mike Deeb, sudafricano de origen, Promotor Internacional y 

Representante de la Orden en la ONU; la Hna. Cecilia Espenilla, filipina, 

Copromotora; Fr. Miguel Angel Gullón, español y residente en la 

República Dominicana que representa a CIDALC; la Hna. Marcela Soto, 

chilena y residente en Bolivia que representa a CODALC y Teresita Tenti 

(laica santiagueña).  

Luego las conclusiones de los talleres, entrega de diplomas y Eucaristía conclusiva.  
                          

“Con qué derecho y con qué justicia teneís en tan cruel y horrible servidumbre aquestos indios? ¿Con que 

autoridad habeís hecho tan detestables guerras a estas gentes, que estaban en sus tierras sanas y 

pacíficas… ¿Estos no son hombres? ¿No tienen ánimas racionales? ¿No sois obligados a amallos como a 

vosotros mismos?  Sermón de Fray Antón de Montesinos.  (De las Casas. Historia de las Indias.lib.III.cap.4 

BAE 96,p.176ab.)       

Hna. Fresia Martínez. Comunidad de Apoquindo. 
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• Compartimos el testimonio de Irma Patricia Albán - Directora del Colegio “La 

Virgen de Pompeya”.  
 

Participar de este encuentro de la familia Dominicana, me ha permitido vivenciar y compartir experiencias 
que ponen de relieve la dignidad del ser humano, en un mundo que nos exige cada vez más una ética de la 
vida. A su vez, me dejó el corazón hinchado de alegría y desafíos para contribuir a un desarrollo humano 
sustentable. 
UNA HISTORIA, UN CONTEXTO   
Partir de la prédica de Montesinos, nos ubica en una España que lideró la primera gran migración de la 

población europea hacia el Nuevo Mundo. Esta gesta evangelizadora y humanizadora, supuso enfrentarse al 

poder temporal de la corona española, como también a la codicia de los encomenderos. 

Como protagonistas de este hecho histórico, estos frailes son la 

mejor expresión de esos cristianos verdaderos que se 

comprometieron a vivir conforme al ideal que habían 

profesado. No sólo eso, estos frailes vienen a estas tierras 

desconocidas  en un duro apostolado,  convencidos de que la 

prédica sería vana sin la acción, por lo cual  valientemente se 

enfrentaron a través del estudio, la predicación y la misión en 

una lucha que sería la base del Derecho de Gentes. 

En este sentido, el Congreso me hizo reflexiona lo siguiente: 

- Sintonizar con la realidad: Somos partícipes  y espectadores de un mundo complejo, donde la segregación, 
pobreza, deterioro medioambiental e injusticias nos invitan no sólo a reflexionar, sino también a 
constituirnos en actores activos y transformantes para construir una vida digna, justa y pacífica. 
Hoy más que nunca, estamos ciertos de que es imposible aspirar a la paz sin justicia social, para lo cual es 
imprescindible una ética individual; no solo leyes y sistemas justos, sino auténticos valores humanos que 
conduzcan el corazón de quienes han de vivirlas y aplicarlas, especialmente a los gobernantes y responsables 
sociales de cualquier nivel. 
Acoger como parte integral de nuestro carisma dominicano la misión de justicia y paz como constitutiva de 
la predicación del Evangelio es una obligación.  En este sentido, la propuesta no es sólo predicar el evangelio, 
sino predicarlo viviéndolo, sacramentalizándolo en nuestra vida. 
 

- Entender la realidad: El análisis crítico de los orígenes, formas y estructuras de la injusticia en las sociedades 
contemporáneas es el punto inicial de la praxis evangélica para la liberación y promoción integral del hombre. 
Las acciones por la Justicia y la paz, para que sean signos reales en medio del mundo han de integrarse en 
proyectos de las comunidades locales, provinciales, regionales y deben fundarse en el análisis de lo social, y 
en las fuentes bíblicas y teológicas y movimientos en pro de la dignidad humana. 
La congruencia de vida supone estudiar y echarle coraje intelectual para responder a la misión y estar a la 
altura de los tiempos. 
 

- Alzar la voz para defender la dignidad del ser humano, sin miedo a la censura: Los derechos humanos no 
son sino la expresión jurídica de la dignidad de las personas sin distinción de ningún tipo: “Todos los seres 
humanos tienen derechos absolutos, dignidad absoluta, como imágenes que son de Dios.” 
Permitir y garantizar su respeto, supone pronunciarse sobre el respeto de la dignidad humana, y la protección 
de la Creación en toda su integridad. En síntesis, todas las personas tienen derechos, libertades y 
responsabilidades, que, a su vez, permiten a cada cual construir un mundo justo y promover la paz. 
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Solo lograremos centrarnos en esto, si escuchamos continuamente, con respeto y compasión, los 
testimonios de la gente que sufre (empobrecidos, marginados, oprimidos y defensores de la Tierra).  Sino 
también en el coraje de pronunciarse con fuerza y convicción frente a las injusticias. 
El carisma dominicano es nuestro gran conductor para entender los signos de este tiempo y convertirnos en 
actores activos en la lucha de la dignidad humana. 
 

- Sentido de reciprocidad: debe transformarse en el verdadero sentido de vida, frente al individualismo 
egoísta. En esta línea, el sentido de responsabilidad para cuidar nuestra casa común, para dignificar la 
condición del ser humano, supone una ética hacia el otro. 
 

- Disposición para la colaboración en la acción:   No hay proyecto bien pensado, si no se cuenta con una 
comunidad comprometida. 
El proceso de transformación de las condiciones económicas, sociales y culturales y de las relaciones sociales 
de los espacios locales, supone la acción integrada de los distintos actores sociales.   
El estilo participativo en la generación de los procesos de cambio encaminados al mejoramiento de la calidad 
de vida es el supuesto principal para el éxito de cualquier tarea social. 
Sin embargo, también es cierto, que ninguna acción puede lograrse si no se integra dentro del contexto de 
redes políticas nacionales e internacionales, lo que supone aliarse a los medios de comunicaciones, pues 
constituyen el instrumento privilegiado para proveer significado y eficacia cultural a la proclamación del 
Evangelio. 
Nuestra visita a la población “Los Vásquez” me pareció una intención maravillosa de una comunidad y líderes 
de cambio, pero también, carentes de las redes institucionales necesarias para la proyección de este 
proyecto comunitario. Me parece que hay condiciones indispensables a considerar: 

 Conocer la comunidad, sus necesidades, demandas y potencialidades. 
 Conocer los organismos y organizaciones que actúan desde y sobre la comunidad. 
 Elaborar proyectos conjuntos que se conozcan y compartan. 
 Promover la máxima participación de todos los beneficiarios. 
 Definición, gestión y aprovechamiento eficaz y conjunto de los recursos que demandan los proyectos. 
 Implementar procesos de estimulación a las personas, instituciones y organizaciones que se 

involucren. 
 Desarrollar, conjuntamente, acciones dirigidas a la preparación y capacitación de los implicados para 

el desarrollo de habilidades y capacidades. 
 
 -  Educación y evangelización:  Como educadora, soy una convencida del poder transformador de las 
comunidades educativas, pues en ellas tenemos la perspectiva de futuro, como a su vez el  camino prioritario 
para la evangelización, pues es  el espacio privilegiado para formar ciudadanos al servicio  de un mundo más 
justo. 

Me hago cargo de todo lo aprendido y me comprometo que desde cada rincón de la escuela trabajaremos 
en la formación de jóvenes misioneros, verdaderos círculos virtuosos de justicia y paz. 
 
 

• Jazmín Alcayaga Bugueño, Coordinadora del P.I.E (Programa de Integración 

escolar) del Colegio San Francisco Coll, de La Serena.  

El asistir al Seminario de Justicia y Paz fue una experiencia muy linda, enriquecedora y llena de 

aprendizajes. Era la primera vez que asistía a un encuentro donde se compartía con religiosos, religiosas 

y laicos, me impresionó ver la organización que tienen en los distintos países y lugares con relación a los 

temas sociales y religiosos. 
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A través de los diferentes testimonios pude constatar las enormes desigualdades que existen, las diversas 

carencias en relación a las condiciones de trabajo, derecho a la salud, a la educación entre otras, y cómo se 

repiten estas debilidades, las carencias son las mismas.   

Me impresionó ver el nivel de compromiso que tienen algunas comunidades y el trabajo que realizan en 

zonas muy desfavorecidas los laicos, religiosas y sacerdotes. 

La experiencia de compartir y ver la realidad en el barrio “Los Vásquez” de Tucumán, me hizo reflexionar aún 

más sobre la dura realidad que deben pasar a diario muchas familias, sin embargo, las ganas de superarse, 

salir adelante y mantenerse dignos es muy fuerte, muchas familias han pasado por etapas muy duras, han 

salido y transformado ese lugar de basurero en zona habitable y de trabajo diario para ellos y sus hijos, es de 

destacar y además es fundamental el apoyo que entrega la Familia Dominicana , especialmente la Comunidad 

de los Frailes, porque no solo trabajan ellos sino que han despertado en los jóvenes universitarios la 

oportunidad de regalar su tiempo y talentos por esta  causa. 

En conclusión, la enseñanza que dejó este Seminario en mí, es ir predicando con la vida, tal como lo hizo Fray 

A. de Montesinos, es decir, no debemos hacer oídos sordos ante aquellas personas que sufren violencia, 

hambre, esclavitud, tortura o muerte. Debemos hacer lo posible por ayudar y aliviar en parte a todos aquellos 

que sufren violación de los derechos humanos. 

Muchas gracias por esta oportunidad de conocer más de cerca a la Familia Dominicana. 

                

• Testimonio de Eduardo Levigne, Director general Colegio Conservación de la Fe 

– Instituto Piran, Buenos Aires..                                                                   

               Para mí fue una experiencia muy significativa haber podido 
participar del Seminario de Justicia y Paz.  De alguna manera confirmó 
mi vocación como laico desde el carisma dominicano. El Seminario me 
permitió adentrarme en la esencia del “Proceso Salamanca” para crear 
un puente entre dos pilares fundamentales de la Orden como lo son la 
predicación y el estudio. 
Conocer lo que inspiró a nuestros hermanos, Pedro de Córdoba, Antonio 

de Montesinos, Bartolomé de las Casas, Francisco de Vitoria y demás frailes 

del siglo XVI que conformaron la Escuela de Salamanca fue un llamado a nuestro hoy a revivir 

el compromiso de ser eco profético (anunciando y denunciando) aquellas situaciones que atentan contra la 

dignidad del hombre actual. 

El haber podido también compartir las experiencias con hermanos que están llevando su misión en diferentes 

regiones de nuestro continente, hizo que podamos crear 
y fortalecer redes que permitan la colaboración en todos los 

niveles de nuestra misión. 

¡Doy gracias a Dios por haberme permitido participar y 

pido al Señor, por la intercesión de nuestro Padre 

Domingo, que nos regale la gracia de hacernos cargo de 

la realidad que nos toca vivir como aquellos frailes del S 

XVI! 
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ENCUENTRO “RABDOMANTES II” - 2018 
 

Cada momento de nuestras vidas es único e irrepetible y de este m ismo modo es cada encuentro con nuestros 

hermanos, con nuestra Comunidad y, fundamentalmente, con Jesús y la Palabra. 

Cada uno de nosotros está atravesado por una realidad diferente, un 

contexto familiar, ámbitos de trabajo con múltiples características pero 

nos une, tal vez sin saberlo, un mismo “cuaderno de instrucciones” que 

es particularmente el Carisma Dominicano.  

Tanto en “Rabdomantes I”, como ahora, en “Rabdomantes II”, aprendí 

muchas cosas. Algunas me pusieron alegre y otras no tanto. Me ví frente 

al espejo y encontré algunas virtudes y muchos defectos, actos de 

egoísmo y autosuficiencia que espero poder convertir, con lo que viví en 

estos días, en modos de compartir y escuchar.  

Quiero ser capaz de comunicar la buena nueva y vivirla. Quiero agudizar mi mirada y percibir en el rostro del otro toda 

su interioridad, sus necesidades, sus deseos y sus riquezas. Quiero ser permeable al contacto con los otros como pude 

serlo estos tres días de trabajo espiritual en Comunidad. 

Cada uno de los que estuvo en esta casa de retiros entre el 30 de agosto y 

el 1 de septiembre fue verdaderamente “mi hermano”: me miró, me 

escuchó, me abrazó, secó mis lágrimas y se rio conmigo. Y me voy renovada 

con la fuerza de todos juntos y de cada uno, dispuesta a enfrentar cualquier 

tormenta. 

Tengo barro en mis manos que como docente tengo que moldear. Me llevo 

ganas de hacerlo. Obtuve también buenos moldes e ingredientes 

exquisitos para armar mis “panes”, poder repartirlos e intentar que se 

multipliquen. Son todos desafíos pero quiero intentar que mi compromiso, 

con el apoyo de la oración y La Anunciata, sea vivir “Rabdomantes III” cada 

día, en cualquier lugar, con todos mis hermanos.  Así sea. 

Susana Balaguer. La Anunciata.  
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“UNA MIRADA CON ESPERANZA DESDE LA VISIÓN DEL MAESTRO ANUNCIATISTA” 

La familia Anunciatista se reunió el día sábado 8 de setiembre en la I. E. Fe y 

Alegría para juntos poder hacer un análisis de la Realidad Nacional Peruana. 

Ante la iniciativa de la Delegada de Educación de la Provincia Santa Rosa de 

Lima, Hna. Susana Batalla, los docentes, el personal directivo y administrativo 

de las Instituciones Educativas Padre Coll (Cercado de Lima), La Anunciata 

(Chiclayo) y Fe y Alegría (El Agustino) que son dirigidas y acompañadas por las 

Hermanas Dominicas de la Anunciata,  juntos compartieron momentos de 

reflexión y diálogo sobre la situación actual de nuestro país.  

La ponencia tuvo como 

principales puntos la 

economía, medio 

ambiente, política y la sociedad, analizados y sustentados 

con lo que se propone en la Encíclica “Laudato Si”, 

mensajes trasmitidos por el Papa Francisco mostrando 

preocupación, “hay que analizar el espacio donde 

transcurre la existencia de las personas. Los escenarios 

que nos rodean influyen en nuestro modo de ver la vida, 

de sentir y de actuar” (Papa Francisco). “La construcción y 

el mantenimiento de una casa común sostenible requieren 

un liderazgo político valiente e imaginativo. Se vuelve indispensable crear un sistema normativo que incluya 

límites infranqueables y asegure la protección de los ecosistemas” (Papa Francisco). 

Se llegó a algunos acuerdos teniendo claridad en que todos, de una forma u otra, hacemos política, y esta 

es la preocupación por lo que suceda en mi ciudad, así como, la 

forma de involucrarnos en las acciones que permitan mejorar 

nuestras condiciones de vida y como ciudadanos.  

Desde el carisma Dominicano Anunciatista, estamos llamados a 

ser luz y sal en la tierra, lo que implica un compromiso, no solo 

con el cuidado de la casa común, sino con la construcción de una 

sociedad más justa, fraterna y solidaria. Estamos llamados a 

construir una comunidad en la que se reflexione y vivencie los 

valores desde un mensaje profético, en la que se anuncie el 

Evangelio y denuncie todo aquello que va en contra de la 

dignidad de la persona.  

Por tanto, nuestra tarea es estar atento, con los ojos abiertos, al momento actual que nos interpela, 

cuestiona, cómo ser cristianos hoy, desde la herencia que hemos recibido de nuestro padre de Santo 

Domingo de Guzmán. 
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La jornada permitió un encuentro cálido entre las participantes de las tres instituciones educativas, los 

trabajos en grupo nos permitieron acercamos y conocer más unos de otros, así como a reflexionar sobre las 

diversas necesidades y retos que se tiene como país.  

Por la tarde, nos reunimos los equipos directivos para compartir el itinerario de vida de San Francisco Coll y 

su relación con nuestra vida personal. A través de diversos momentos, recorrimos nuestra historia personal 

recordando las distintas etapas y reflexionamos sobre la trascendencia de nuestras experiencias y acciones 

en la vida. Fue un momento importante e impactante reconocer que todo aquello que ha marcado nuestra 

vida nos preparan para una gran misión, la construcción del Reino y el anuncio de la Buena Nueva. 

Fanny Chamilco Reyes 

Directora Fe y Alegría n° 39 

 

 

 

 

 

 

 

CONGRESO NACIONAL DE EDUCACIÓN FIDE 2018 
(FEDERACIÓN DE INSTITUCIONES DE EDUCACIÓN PARTICULAR) 

 

Este año el Congreso de Educación tuvo el lema “LA EDUCACIÓN QUE QUEREMOS, PARA EL CHILE QUE 
SOÑAMOS”, se realizó el 12 y 13 de septiembre en el Centro de Extensión de la Universidad Católica en 
Santiago. Es imposible sintetizar a cada uno de los exponentes, que de paso estuvieron a la altura de nuestras 
expectativas, trataré de sintetizar aquellos que me impactaron más.  
El congreso contó con los siguientes expositores internacionales: 
 



46 
 

 Miguel Barrero Maján “Aprendizaje para el s.XXI, una aproximación” 
 Augusto Ibañez, “Innovación con sentido” 
 Isauro Blanco Pedraza, “Más allá del “Minware: más allá del software y del hardware”                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                      

Paulo Fossatti, “¿Qué educadores y gestores necesita la escuela del s.XXI? 
 José Weinstein, “Problemas que dificultan una educación innovadora en la escuela”. 

 

MÁS ALLÁ DEL “MINWARE: MÁS ALLÁ DEL SOFTWARE Y DEL HARDWARE - ISAURO BLANCO 
 

Psicólogo educativo y clínico, asesor en desarrollo humano de colegios, universidades y empresas Premio 

Nacional de Investigación e Innovación Educativa, otorgado por el Ministerio de Educación de España. 

Insistió en la denominación que se le da a la innovación afirmando que todos los sistemas educativos 

están volcados en la actualización de sus modelos pedagógicos, según las exigencias del s. XXI, aunque 

muchas veces la búsqueda no tiene brújula, y se realizan innovaciones sin criterios, si una columna 

vertebral ideológica que integre y proporcione coherencia a los objetivos y principios del Centro, cayendo 

en una incorporación indiscriminada de métodos, materiales, ideas novedosas con impacto en el 

marketing. 

Cuando escasea la visión profesional educativa a largo plazo, el “mercado” impone su criterio inmediatista 

y las escuelas caen en la fácil tentación de considerar que la innovación educativa depende de la utilización 

de las nuevas tecnologías informáticas. El concepto de innovación educativa puede definirse como la 

creación de nuevas ideas, conceptos y marcos de referencia que tienen el potencial de convertirse en 

nuevos productos, sistemas y ambientes que no existían antes.  

Sin caer en una devaluación en los hardware, software y mindware 

es necesario poner orden en los modelos pedagógicos para no 

desorientar a los educadores con un mapa que no corresponde a un 

territorio complejo y con herramientas que no dirigen por si mismas 

el camino. Es el ser humano quien debe estar nuevamente en el 

centro de los procesos educativos, sus habilidades cognitivas, su 

desarrollo emocional y social, la agenda de la naturaleza, el horizonte 

espiritual; más que una tableta electrónica es el educador quien 

mejor puede mediar el aprendizaje, más que una app, es el talento 

pedagógico quien dosifica, gradúa y evalúa el mejor puente entre 

niño y el conocimiento. 

La pedagogía actual es un arte que se apoya en los conocimientos científicos actualizados, sobre todo por 

la neuropsicología, el educador actual debe ser por lo tanto artista y científico.  

Hoy el reto es enfocarse en la educación como una profesión de conocimiento avanzado y de profesionales 

con un alto nivel de autonomía dentro de una cultura de colaboración, educadores, competentes, éticos, 

diseñadores, innovadores, líderes de transformación y constructores de comunidad. 

 

QUÉ EDUCADORES Y GESTORES NECESITA LA ESCUELA DEL S.XXI. PAULO FOSSATTI 

Doctor en Educación, Coordinador del Grupo de Investigación, Vasta experiencia en la gestión de 

instituciones de la Red La Salle en Brasil. Presidente de la Asociación Nacional de Educación Católica (ANEC), 

en Brasil - Gestión 2014-2017 
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La educación y los educadores deben asumir una práctica humanizadora y 

ambiental, poniendo en primer lugar a las personas y su desarrollo, educar hacia un  

humanismo solidario responsable: para construir una civilización del amor, siendo 

humanos y acogiendo al humano insiste el Papa Francisco, además de preocuparse 

con una educación humanizadora, el ambiente de la escuela, de la universidad 

también debe ser humanizador, en los nuevos areópagos, en los sistemas en red, 

las referencias de los amigos de las redes sociales, los nuevos shopping centers se 

han vuelto nuevas hélices para educar, la educación contemporánea va hacia más 

allá de una sala de clase, en la multiplicidad de lugares geográficos y existenciales 

Los gestores y educadores que necesita la escuela católica de hoy deben recuperar el sentido o propósito de 

su existencia: ¿Para qué vivimos? ¿Para quién vivimos? ¿Es posible construir una existencia exitosa y 

generadora de bienestar, incluso enfrentando los desafíos que a diario nos presenta la vida contemporánea? 

Ante tantas señales de desesperanza que se viven hoy, la Escuela más que nunca, necesita trabajar el cultivo 

de la esperanza, los proyectos de vida de los jóvenes, es urgente y necesario un proyecto pedagógico que 

trabaje el propósito de vida, de para qué vivir, especialmente en el movimiento de transcendencia en 

dirección a una causa social, una misión solidaria, una comunidad para amar. 

Es necesario sentir, ver, probar, estar junto al joven allá donde él está realizando nuevas experiencias, nuevos 

aprendizajes, con nuevas estrategias para nuestra gestión y educación, a ejemplo del uso de nuevas 

aplicaciones. Todas las personas de la institución deben conocer y vivir esos puntos vitales para que exista 

una conciencia de que hay que invertir y dedicarse a ellos y transformarlos desde su interioridad. 

INNOVACIÓN CON SENTIDO - AUGUSTO IBAÑEZ 

Doctor en Química por la Universidad Autónoma de Madrid, ha cursado un 

posgrado en Neuroeducación por la Universidad de Barcelona, un máster 

en Nuevas Tecnologías. 

¿Recuerdan la fábula “La ardilla y el alazán”, de Tomás de Iriarte? La 

primera presume de su hiperactividad –“no me estoy quieta jamás”- y el 

prudente caballo le responde: “Tantas idas y venidas, / tantas vueltas y 

revueltas, / quiero amiga que me diga: / ¿Son de alguna utilidad?” 

Ante la dispersión de novedades que incorporan las escuelas bien podría uno preguntar ¿Son de alguna 

utilidad? Innovar no tiene que ver con hacer cosas nuevas, ni con hacer las mismas cosas de otra manera, es 

conseguir objetivos que antes no eran posibles, anticipar escenarios de nuevas posibilidades, pero siempre 

“unidos al continente”, esto es, al proyecto educativo de la institución, a su razón de ser. Anticipar los 

escenarios es hacerse preguntas… “La innovación con sentido es buscar para qué cambiar? (Slomo Abas). 

El mundo digital no es una malla que envuelve el planeta, un espacio sin lugares, sin distancias y sin demoras 

una de sus consecuencias es la emergencia de una nueva cultura, en la que deberemos ayudar a crecer a 

nuestros alumnos para que, desde ella, construyan su proyecto de vida y desarrollen una voluntad firme de 

contribuir a la mejora de la sociedad y del planeta. Pero la otra consecuencia de ese espacio sin lugares, 

distancias ni demoras es este contexto incierto, volátil y acelerado en que vivimos, un terreno abonado para 

el desarrollo de lo que podríamos llamar una cultura del “picoteo”, presente en las escuelas, que identifica 
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innovación con la incorporación y acumulación acrítica de experiencias y de novedades. Una buena cosa es 

preguntarnos el cómo partir para que la innovación sea significativa, diferencial y sostenible. 

COMO:  1.º Integrar en el centro novedades metodológicas.  

               2.º Formar a los docentes en las novedades. 

               3.º Rezar para que den fruto  
 

Las paradojas de los grandes pioneros de las congregaciones, tenían una mirada más innovadora, porque la 

centraban en la persona, y no en las metodologías de moda, ni en los estándares, ni en los artefactos, ponían 

al niño y a la niña en el centro para hacerlos crecer en todas las dimensiones, porque educar no es llenar 

botellas, sino hacer crecer a cada flor a su manera” (Noam Chomsky). …acompañando a los jóvenes en la 

búsqueda de la verdad, de la belleza, de lo que es justo y bueno. (Instrumentum Laboris sínodo sobre los 

jóvenes), construyendo desde nuestras raíces, con fidelidad creativa.  

La verdadera innovación nace de la identidad.” (Javier Cortés). Para ser realmente innovadores hay que 

volver al origen: la centralidad del alumno y el acompañamiento desde la vocación del maestro constituyen 

la esencia de la escuela católica, con las gafas de la identidad, retomar la misión institucional en el nuevo 

escenario.  

Una escuela pensada para el desarrollo armónico de la persona, capaz de preparar para lo que aún no existe, 

que incorpora los principios pedagógicos más efectivos en el cultivo de la excelencia humana.  

 

Del Colegio Virgen de Pompeya participaron tres 

integrantes del equipo directivo y del Colegio San 

Francisco Coll, cuatro integrantes, quedamos muy 

contentas porque los temas propuestos respondieron a 

nuestros intereses e inquietudes ya que, tanto la 

innovación como la creatividad provocan cambios, 

mejoras, estrategias que hoy demanda la educación y a 

todos los que estamos inmersos en este campo nos 

preocupa la calidad del proceso educativo.  

 

H. Elsa Astorga. 

   

 

 

 

 

 
 

 

La Convivencia, un camino hacia la Paz. 

Proyecto colegio “Santa Inés” de Turdera.  

La educación se presenta hoy como una tarea compleja, desafiada por rápidos cambios sociales, económicos 
y culturales. Esta situación de cambio nos ofrece la oportunidad de reflexionar en nuestra escuela sobre la 
convivencia escolar, dada la implicancia que esta tiene en el binomio enseñanza aprendizaje. 
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Conforme a lo planteado, consideramos a la paz como la condición inicial de aprendizaje y es necesario 
visibilizarla como un contenido que se debe desarrollar. Los docentes somos los que ponemos en juego 
herramientas teóricas y metodológicas para que los estudiantes logren visibilizar pensamientos, 
sentimientos, comportamientos y actitudes que les permitan desarrollar competencias sociales para 
fortalecer la convivencia en y para la paz y por eso tenemos la responsabilidad y también la oportunidad no 
solo de enseñar datos y facilitar el aprendizaje científico en los estudiantes, sino de trabajar con los principios 

de la Educación para la paz. 

En el marco de nuestro proyecto transversal del 
Nivel Secundario, “La Convivencia, un camino 
hacia la Paz”, en Santa Inés estamos decididos a 
construir la Paz desde el aula, donde todos 
interactuamos, docentes y alumnos, a través de 
cada materia, compartiendo enseñanzas y 
aprendizajes para desarrollarnos 
individualmente y en comunidad.  
Desde las aulas, estamos trabajando dos pilares 
de esta construcción: 

- La concientización de la Paz como un 
derecho y una responsabilidad, y 
- La educación para la buena convivencia. 

Pero ¿por dónde empezamos? Por cada uno de nosotros. 
Por nuestra mente y nuestro corazón. Yendo aún más 
allá, hasta la primera materia que nos constituye, por 
nuestro ADN. Por ello nos adherimos a la propuesta de 
María Marta Hall (directora de la Agrupación De la 
Convivencia a la Paz) de “Construir la Paz en nuestro 
ADN”. 

Para lograrlo fortalecemos el uso de la palabra, la 
escucha, el diálogo, el perdón, la reconciliación y la 
compasión, fundamentales también para adquirir 
destrezas y conductas para la resolución pacífica de 
conflictos, la apertura intelectual, la ética, la solidaridad, 
el trabajo en equipo y el liderazgo positivo. 

Es una labor de todos los días, que se transmite de uno 
en uno, de padres a hijos, de docentes a alumnos, de un 
hermano a otro, de un compañero a otro, hasta que ese 
o esos genes se vayan pacificando, y logremos esculpir un 
nuevo ser humano, más resiliente, más fuerte para 
atravesar los conflictos inherentes a nuestra condición 
humana y evolucionar fortalecidos en el ejercicio 
equilibrado de nuestros derechos y responsabilidades. 

En el marco de la celebración del Día Internacional de la 
Paz, el 21 de septiembre, la Profesora Gabriela Pepe, 
Profesora de Física y Química del Nivel Secundario y 
colaboradora de la Agrupación de “De la Convivencia a la 
Paz”, participó junto a los estudiantes del Proyecto “El 
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Mundo está en Nuestras manos”, una propuesta de Mil Milenios de Paz. Los alumnos del Secundario 
propusieron valores y acciones que ayuden a la convivencia pacífica y escribieron frases sobre la paz.  

Durante el mes de septiembre, todas las mañanas luego del izamiento de la Bandera y de la oración, se 
compartieron las frases sobre la Paz que construyeron los estudiantes. 

Para llevar a cabo este proyecto, la Profesora Gabriela 
Pepe, trabajó con los afiches de las Reglas Básicas de 
Convivencia I y II de la organización De la Convivencia a 
la Paz. También, realizó otras  actividades promoviendo 
la búsqueda del equilibrio entre derechos y 
responsabilidades y el uso de palabras armoniosas y 
vocabulario de Paz. 

Nuestra institución y la Profesora Gabriela Pepe han 
recibido un Diploma de Honor, en reconocimiento por 
la participación en el Proyecto “El Mundo está en 
nuestras Manos”, en el marco de la Ley Nacional 
26.819, que declara al 21 de Septiembre como Día 

Internacional de la Paz. 

                                                                                      Marcela Sambartolomeo 

                                                                                    Directora del Nivel Secundario  

                                                                                           Colegio Santa Inés. 
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 MISIÓN MOVIMIENTO ANUNCIATISTA SUR de BS AS: Desde el 14 al 17 de julio, las 

comunidades del Movimiento de los dos colegios del sur Necochea y Balcarce de la provincia de Buenos 

Aires, decidieron partir rumbo a una localidad cercana a su lugar: General Piran.  El objetivo era continuar 

avivando el espíritu misionero de las comunidades, ya que este año por realizarse el viaje a Perú para el 

EMOA (encuentro de movimientos Anunciatista) no se realizó la misión como hace algunos años al norte 

del país en Añatuya. Como siempre una experiencia de encuentro con la gente del lugar, con el Señor y 

con la comunidad de hermanos que forman este movimiento, siguiendo las huellas de nuestros padres 

Domingo y Francisco incansables misioneros.  

 

 

 

 

 

 

 

• RETIRO DOCENTES – MONTEVIDEO: Los días 20 y 21 de julio, como todos los años, los docentes del 

Colegio Clara Jackson se congregaron para tener su retiro -un espacio necesario para el encuentro, la 

oración y el retomar fuerzas para el resto del año. En un clima de fraternidad que fortalece los lazos de la 

comunidad educativa y con la confianza de estar entre hermanos, compartieron el tema propuesto para 

este año. Del Colegio Beata Imelda de Camino Maldonado participó la Hna. Susana Sívori.  
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• NUEVA PRIORA GENERAL: El día 26 de julio fue elegida la 

Hna. Ana Belén Verísimo como Priora General, también su 

consejo conformado por Asunción M; María Victoria S; Zoila F; 

Gliceria P; Gloria C y nuestra querida Hna. Andrea que deberá 

partir prontamente a esta misión. Pedimos a Dios que las ilumine 

y les conceda lo que necesitan para conducir a la congregación 

en este tiempo. También agradecemos estos años de 

acompañamiento, esfuerzos, cercanía y fraternidad de nuestras 

Hermanas María Natividad Martínez y su Consejo saliente. Dios 

recompense la entrega y la misión realizada. Gracias!! 

 

• FIESTA DE NUESTRO PADRE SANTO DOMINGO EN SANTIAGO DE CHILE: Con 

entusiasmo y alegría se celebró el encuentro de Familia Dominicana en Santiago en la 

parroquia San Vicente Ferrer. El festejo fue en nuestro colegio Virgen de Pompeya. En la 

Eucaristía concelebraron 6 sacerdotes dominicos, fue presidida por el padre Juan José 

Baldini, vicario de los dominicos en Santiago. Las ofrendas fueron muy significativas entre 

ellas un rosario llevado por una hermana, 

representando a todas las religiosas recibido 

como herencia de nuestro padre Santo 

Domingo, La Biblia, que fue llevada por uno de 

los sacerdotes, y los trabajos de los jóvenes 

que significaban el estudio en los encuentros juveniles. Luego 

todas participamos en el almuerzo y convivencia que terminó 

con baile general al compás de la buena música tocada en 

acordeón por el padre Miguel Ángel Ríos. 

 

• RETIRO MOVIMIENTO “ANTORCHA”: El día 12 de 

agosto, las comunidades juveniles del Movimiento 

Anunciatista “Antorcha” del Colegio Clara Jackson, 

realizaron su retiro del año, acompañados por Carlos 

Saracini, sacerdote pasionista. 
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• ENCUENTRO DE COLEGIOS DOMINICOS- SANTIAGO DE CHILE: El día sábado 25 de agosto, un 

grupo de alumnos de Enseñanza media (de 15-18 

años) participaron del 2º Encuentro Pastoral Juvenil 

llamado “Preparemos el Corazón”.  

Este encuentro se enmarca en los Encuentros de 

Colegios Dominicos, organizados por los Colegios 

Santo Domingo de Guzmán (Valparaiso), Santo 

Domingo (la Reina), y Academia de Humanidades 

(Santiago) pertenecientes a los Frailes Dominicos. 

Como familia seguimos potenciando nuestra unidad, 

identidad y participación como dominicos. 

 

 
 LA CONFEDERACIÓN CARIBEÑA Y LATINOAMERICANA DE RELIGIOSAS/OS –CLAR–, reunida 

en Medellín (Colombia), en la XX Asamblea General, después de celebrar el Congreso Eclesial Medellín 50 

años, el 27 de agosto, consciente de los desafíos de este momento histórico y segura de la acción del 

Espíritu, eligió su cuadro directivo para este período 2018-2021. La Presidencia de la CLAR 2018-2021 

quedó conformada de la siguiente manera: Presidenta: Hna. Gloria Liliana Franco Echeverri, ODN 

(Colombia) Primer Vicepresidente: P. Francisco Antonio Méndez Serrano, SDB (Venezuela) Segundo 

Vicepresidente: Hno. José Sánchez Bravo, 

FMS (México) Tercera Vicepresidenta: Hna. 

Nancy Negrón Ortiz, MBP (Puerto Rico) 

Cuarta Vicepresidenta: Hna. María Inés 

Castellaro, VN (Argentina) Secretaria General: 

Hna. Daniela Adriana Cannavina, HCMR 

(Argentina)  

 

• REUNIÓN EQUIPO PROVINCIAL DE FORMACIÓN: Los días 30, 31 agosto y 1 de septiembre, se 

reunieron en Buenos Aires las Hermanas que conforman el equipo 

provincial de Formación: Hnas. María del Carmen Bruzzone, Rosa Di Tullio, 

Mónica Rubio, Gloria Font, Susana Ruani y Flormira Araujo. La reunión 

comenzó con un momento de oración recordando 

a nuestra Hna. Rosa de Lima, concluyendo con el 

signo del pozo del patio de su casa, donde 

compartieron los deseos y anhelos para la 

Provincia. A continuación la H. Flormira, compartió 

ampliamente las resonancias del encuentro de 

formadores de la orden en Colombia (artículo 

mencionado en esta hoja). También trabajaron con 

el Plan de formación y la necesaria reflexión que se 

debe hacer en cada comunidad cuando se haga la 
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entrega a las hermanas.  A la luz de este documento, se compartieron inquietudes con respecto a las 

etapas de formación inicial y continua. Se programó el encuentro de Hermanas “Re.inspira” para el verano 

de 2019. Finalmente se reunieron con H. Alicia para estudiar y revisar algunos asuntos referidos a las 

comunidades de FRADA.  

 

• TRABAJO SOLIDARIO DELEGADOS DE PASTORAL- COLEGIO SAN FRANCISCO COLL – LA 

SERENA: El día sábado 1 de septiembre los Delegados de Pastoral desde 1° básico hasta 2° medio de 

secundaria (alumnos de 6 a 16 años) realizaron 

su servicio pastoral solidaria acompañados por 

la Profesora Susana Blanco del equipo de 

pastoral institucional. Esta vez les pidieron 

ayudar en las tareas del asilo de las Hermanas 

de los ancianos desamparados “Nuestra 

Señora de Andacollo” de las compañías. Fue 

un verdadero gozo ver servir con alegría y 

entusiasmo a nuestros alumnos cuando se les 

encarga una misión. Participaron 28 delegados 

que con gran responsabilidad limpiaron vidrios, regaron plantas, asearon lugares. 

Se fueron cansados pero llenos de alegría porque servir es amar.   

 

• TRABAJO CON LOS MIGRANTES: El día 2 de septiembre en Chile se celebra el 

día del migrante. Desde que se asumió el compromiso de acoger y acompañar a 

nuestros hermanos que llegan al país en busca de mejores condiciones de vida, el 

colegio San Francisco Coll de La Serena, abre sus puertas al barrio, donde se reúnen 

todos los sábados para compartir la vida, el deporte y la formación, la mayoría 

migrantes haitianos que no saben la lengua. Profesores y voluntarios, acompañan 

el proyecto. La Hna. Oriana encargada de esta misión, lleva adelante junto con la 

comunidad religiosa esta hermosa iniciativa. 

 

• CELEBRACIÓN BODAS DE ORO EN LUQUE: El día 8 de septiembre, festividad de la natividad de 

María, toda la comunidad de Luque, tanto hermanas 

como la comunidad educativa, prepararon y 

celebraron con alegría y solemnidad los cincuenta años 

de fidelidad a la vocación recibida como Dominica de 

La Anunciata de la Hna. Ana Ma. Casaballe.  

Pudieron asistir y acompañar en nombre de todas las 

hermanas de la provincia las Hnas. Inmaculada Prada, 

Myriam Tadeo y Rosa Di Tullio. El día 15 de octubre lo 

celebrará junto a su familia y a las Hermanas en 

Montevideo. Damos gracias a Dios por los años de 

entrega.  



55 
 

 ENCUENTRO MOVIMIENTO ANUNCIATISTA “ADULTOS”: El día 9 de septiembre, como habían 

fijado previamente y ya desde el año pasado la Hna. Andrea invitó a miembros antiguos de las 

comunidades del MOVIMIENTO ANUNCIATISTA, para encontrarse y seguir vinculados a la espiritualidad 

que los vio crecer y trabajar solidariamente. Muchos de ellos fueron animadores de otros jóvenes y niños, 

actualmente algunos son padres de familia y tienen sus hijos en nuestros colegios, otros son docentes de 

nuestros colegios, otros están en medio del mundo siendo dominicos Anunciatistas desde el silencio de 

sus trabajos.  El objetivo de estos encuentros es poder cuidar y dedicar dos veces al año, un espacio 

personal y otro para compartir con la familia. Se los convoca en abril para el Retiro y en septiembre para 

este encuentro recreativo y fraterno.  Una alegría seguir sintiéndonos hermanos a pesar de los años! 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 “COPA SAN FRANCISCO COLL”, TORNEO DEPORTIVO INTERCOLEGIAL COLEGIOS DE 

BUENOS AIRES: Después de haber suspendido -por el mal tiempo, y esperado el día del torneo –fijado 

en el mes de mayo por la fiesta del Padre Coll - finalmente se realizó el 

encuentro deportivo de los colegios Anunciatistas el día 12 de septiembre. 

Motivados con una hermosa oración de inicio e inauguración de los juegos 

deportivos, los alumnos seleccionados demostraron sus habilidades en un 

tono colaborativo y fraterno. Este año la copa se compartió entre los 

colegios “Santo Domingo” y “La Anunciata”. ¡Felicitaciones! 
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 ENCUENTRO DE HERMANAS “RE-INSPIRA”: Encuentro pensado como un momento de 

tranquilidad, descanso y dejar espacio a la novedad… las Hermanas están invitadas desde los días 3 al 10 

de enero de 2019 en Montevideo- Uruguay para REINSPIRARSE..! 

 REGRESARON A LA PROVINCIA las Hnas. Mirtha Cabral e Inés Fuente. ¡BIENVENIDAS QUERIDAS 

HERMANAS! 

 AÑO JOVEN DOMINICANO. Desde el 7 de octubre de este año hasta el 22 de diciembre de 2019 la 

orden ha establecido -en sintonía con la Iglesia que celebra el sínodo de “los jóvenes, la fe y el 

discernimiento vocacional”- celebrar el año de la juventud dominicana. 

 LICENCIADA EN PSICOLOGÍA, Hna. Helen Delgado ha recibido su titulación. ¡FELICIDADES por este 

logro! 

+ El día 20 de agosto, falleció Judith palacios, hermana de nuestra H. Blanca Palacios, de la comunidad de La 

Anunciata. 

  
 

  

Octubre:  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Sínodo “los jóvenes, la fe  y el discernimiento 
vocacional” 

3-28 de octubre Roma 
 

Visita pastoral a las comunidades de Perú 
Pucallpa 
Chiclayo 
Lima 

9 al 20 de octubre 
15-16 de octubre 
17-18 de octubre 
19-20 de octubre 

Perú.  

Reunión provincial de PJV 
EMOA 

11 de octubre 
11- 14 de octubre 

Lima 
 

Congreso Consorcios Perú 14 – 17 de octubre Ica. Perú.  
 

Espacio educativo CONFAR 19 de octubre Bs As.  
 

Preparación de campamento MxA 
 

21 de octubre La Anunciata.  15.hs. 

Consejo Provincial 22 de octubre Bs As. 
 

Encuentro Nacional de educadores – Chile 25-27 de octubre La Serena. 
 

Taller vocacional II 26 y 27 de octubre Ramos Mejía. 
 

Encuentro Intercomunitario – Chile 31 de octubre -2 de nov. Santiago. 
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Noviembre:  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Puedes descargar la agenda mes a mes en www.anunciatasrl.org 

 Para enviar documentos y artículos escribir a:  pacontrerasiriarte@gmail.com 

 

 

 

 

 

 

 

 

Dominicas de la Anunciata 

Provincia Santa Rosa de Lima 

 

Formación Prioras Bs As. 3-4 de noviembre Directorio- Bs As 
 

Reunión P. vocacional  3 de noviembre Ramos Mejía 
 

Consejo Provincial 9 de noviembre 
 

Bs As. 
 

Fedar – Fado – Argentina- 10 de noviembre Bs As 
 

Encuentro de Directivos – Uruguay.  10 de noviembre Piriápolis. 
 

Reunión PJV HH y Referentes 10 de noviembre La Anunciata. 
 

PROFAJ O Curso de líderes MxA 11 de noviembre La Anunciata.  
 

Reunión Representantes Legales – Adm 16 de noviembre La Anunciata. 
 

Encuentro intercomunitario BS AS. 17 de noviembre 
 

La Anunciata. 

Misión vocacional - Perú 19-22 de 
noviembre 

Ayacucho 
 

Momento fuerte: Fogonazo – Chile 24 de noviembre La Serena. 
 

Campamento MxA 1er Nivel  Bs As  23-25 de 
noviembre 

Bs As – Argentina.  
 

Consejo Provincial 29 de noviembre al 
3 de diciembre 

… 


